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Станционный осмотритель
Что глава МАГАТЭ увидел на Запорожской АЭС

Дмитрий Астрахань, Валентин Логинов

Г лава МАГАТЭ Рафаэль Гросси 15 июня 
в третий раз посетил Запорожскую 

АЭС. До этого делегация агентства при-
езжала на объект в сентябре и марте. 
В этот раз Рафаэлю Гросси показали 
повреждённые элементы системы ох-
лаждения станции, задвижки, отделяю-
щие пруд-охладитель от обмелевшего 
Каховского водохранилища, и осколки 
снарядов от американской артсисте-
мы M777. Гросси признал: ситуация се-
рьёзная, но персонал станции принял 
меры для её стабилизации. Глава МА-
ГАТЭ также рассказал, почему его пред-
ложения по обеспечению безопасности 
ЗАЭС, получившие поддержку в Совбе-
зе ООН, не реализуются на практике.

В ожидании делегации МАГАТЭ со-
ветник гендиректора «Росэнергоатома» 
Ренат Карчаа рассказал журналистам 
об обстановке на станции. По его сло-
вам, периодические артиллерийские 
обстрелы с украинской стороны несут 
угрозу системе охлаждения ЗАЭС.

Брызгальные бассейны — часть этой 
системы — представляют собой зам-
кнутый контур. Их дно выложено спе-
циальным гидроизолирующим мате-
риалом. Если снаряд повредит этот 
материал, вода уйдёт в песок.

Кроме того, обстрелы уже приве-
ли к повреждению труб. Для их ремон-
та бассейны пришлось временно осу-
шить. После этого в резервуаре нашли 
осколки снаряда американ-
ской гаубицы M777.
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Очень иностранные дела
«Аэрофлот» хочет избавить от двойной регистрации 84 самолёта

Анастасия Львова

«А эрофлот» в этом году планирует 
сократить количество иностран-

ных самолётов с двойной регистра-
цией до 84 штук, следует из целевых 
значений эффективности компании. 
Сейчас только в Бермудском реестре 
оформлено 149 бортов группы, ещё 
19 числились в ирландском. Поэтому 
для реализации планов группе потре-
буется «очистить» 84 самолёта, под-
считали «Известия». Избавленные от 
двойной регистрации самолёты пере-
возчик смог бы поставить на новые ту-
ристические направления, полагают 
эксперты. Но иностранные лизинго-
датели пока не идут навстречу, поэто-
му может потребоваться масштабный 
выкуп бортов в собственность, заклю-
чают они.

Группа «Аэрофлот», в которую 
входят одноимённый перевозчик, 
авиакомпании «Россия» и «Победа», 
планирует в этом году снять с ре-
гистрации в иностранных реестрах 
84 своих самолёта, снизив импорт-
ный парк с двойной регистрацией 
также до 84 штук. Это следует из опу-
бликованных в конце прошлой неде-
ли данных итогового отчёта группы 
за 2022 год ключевых показателей эф-
фективности на 2023-й. «Известия» 
ознакомились с документом.

Весь импортный парк организа-
ции насчитывает 268 Airbus и Boeing, 
из которых 89  было «очищено» 
(оформлено только в Авиарегистре 
РФ) ещё в прошлом году, рассказы-
вал гендиректор авиакомпании «Аэ-
рофлот» Сергей Александровский 
в интервью РБК в декабре 
2022-го.

Идентификация Barbie
В России могут запустить маркировку игрушек

Евгения Перцева

В России уже в 2024 году может стар-
товать добровольный этап марки-

ровки игрушек — кукол, конструкторов, 
настольных игр и других. Об этом «Извес-
тиям» рассказали источники и подтвер-
дили в Ассоциации предприятий инду-
стрии детских товаров. Там отметили: 
доля теневого рынка в стране составля-
ет 30%. В Минпромторге уточнили, что 
прорабатывают предложения совмест-
но с бизнес-сообществом. Наиболее ча-
сто, по данным ФТС, подделывают такие 
бренды, как Lego, Barbie, Monopoly.

Минпромторг обсуждает с экспер-
тами вопрос о введении добровольного 
эксперимента по маркировке игрушек, 
узнали «Известия». Эту информацию 
подтвердила глава Ассоциации пред-
приятий индустрии детских товаров Ан-
тонина Цицулина. Марки на них могут 
появиться уже в начале 2024 года, уточ-
нила она.

Проводить добровольный этап пла-
нируют не менее года. Также в 2024-м 
власти примут решение о том, насколько 
необходима обязательная маркировка 
этой продукции, этот этап может стар-
товать уже в 2025–2026 годах. По словам 
Антонины Цицулиной, маркировка мо-
жет коснуться таких категорий, как ку-
клы и мягкие игрушки, конструкторы 
и строительные наборы, металлические 
машинки и настольные игры.

На эти категории товаров при-
ходится почти 50% рынка, из них 
на конструкторы и строительные на-
боры — 17%, а на куклы и мягкие игруш-
ки — 20%. Большая часть продукции — 
70% — поступает в страну из Китая.

Все эти категории включают в себя 
максимальное количество лицензи-
руемых товаров (нужны разреше-
ния на продажу), в них больше все-
го брендов, которые подделывают 
и ввозят в Россию как контрафакт. 
Сегодня доля теневого рынка в стра-
не составляет порядка 30% от оборота, 
в 2021 году этот показатель был мень-
ше — 25%, сказала Антонина Цицулина.

— В связи с санкциями в Россию 
направились большие стоки этой 
продукции. Часть этих товаров  — 
подделки (не соблюдены права 
на интеллектуальную собственность), 
часть произведена с нарушениями 
обязательных требований, есть во-
просы по качеству и безопасности, — 
отметила Антонина Цицулина. — Речь 
идёт о таких брендах, как L.O.L, Barbie, 
Monopoly.

Так, например, в 2022 году Феде-
ральная таможенная служба (ФТС) вы-
явила 1,2 млн единиц контрафактных 
детских товаров — это 15% от всех об-
наруженных таможней подделок. Об-
щее количество составило 8,2 млн 
товаров. В 2021-м ФТС не допусти-
ла к ввозу 7,2 млн единиц продукции, 
из них 2,3 млн пришлось на товары для 
детей. Среди наиболее подделываемой 
оказалась продукция под брендами 
Angry Birds, L.O.L. Surprise!, 
Barbie, Hello Kitty и Lego.

Нарядные расходы
Сколько родители школьников тратят на выпускной

Ксения Набаткина

Р оссийские школьницы в этом году 
тратят на выпускной вечер в сред-

нем 15 тыс. рублей. Из них 10 тыс. ухо-
дит на наряды и аксессуары к ним и ещё 
5 тыс. — на макияж и причёску. Анало-
гичные траты юношей составляют 10–
12 тыс. рублей. Средние чеки по всем 
позициям в этом году выросли пример-
но на 10%. С учётом оплаты банкета про-
щание со школой обходится в среднем 
в 30–35 тыс., подсчитали в Националь-

ном родительском комитете. В орга-
низации также рассказали о том, что 
в столице набирают популярность 
праздники без взрослых. Какие ещё ин-
тересные факты фиксирует статистика 
и какие наряды выпускникам совету-
ют стилисты — в материале «Известий».

Перед школьными выпускными 
в июне ежегодно растёт спрос на ве-
черние наряды, обувь и аксессуары. 
По данным компании «Платформа 
ОФД» (крупнейший оператор фискаль-
ных данных страны, ежедневно обра-

батывает 50–55 млн кассовых чеков 
более чем с 1,1 млн онлайн-касс в Рос-
сии), в первые две недели июня вы-
пускные и вечерние платья покупают 
на 5% чаще, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, мужские костю-
мы — на 9%. По сравнению с маем сред-
ний чек в этих категориях тоже вырос 
на 3–8%.

На маркетплейсе Wildberries прода-
жи вечерних платьев в июне подскочи-
ли более чем в три раза год 
к году. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 16.06.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,7356   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,5546   ДИРХАМ ОАЭ 22,8596   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,1248   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2172   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1865   ДОЛЛАР США 83,9611   ЕВРО 90,9665   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5985 
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«К 2025 году выйдем 
на 1 трлн рублей эффекта от 
искусственного интеллекта»
Заместитель председателя правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко — о цифровом суверенитете 
и высокотехнологичных стартапах

Пётр Марченко

После ухода из РФ разработчиков 
высокотехнологичного оборудо-

вания и программного обеспечения 
особо острым стал вопрос о техноло-
гическом суверенитете нашего госу-
дарства. Он заключается как раз в том, 
что страна способна масштабировать 
любую технологию в соответствии с за-
просами экономики и граждан, расска-
зал в интервью «Известиям» на ПМЭФ 
зампред правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко. Необязательно пытать-
ся всё сделать самостоятельно вну-
три страны, но нужно обладать теми 
или иными технологиями и интеллек-
туальными правами на них, отмечает 
он. Одна из них — искусственный ин-
теллект. По мнению Дмитрия Черны-
шенко, уже к 2025 году эффект от его 
использования в России достигнет 
1 трлн рублей.

Вы отвечаете за технологический су-
веренитет. Определены ли точные на-
правления? Что для этого нужно с точ-
ки зрения инноваций и как это будет 
работать?

Президент дал поручение обеспе-
чить суверенитет во всех критиче-
ских отраслях. И здесь очень важно 
правильно отнестись к термину «тех-
нологический суверенитет». Сейчас 
в правительстве выработана методо-
логия его расчёта — он рассчитывает-
ся по трём ключевым интегральным 
показателям, а из множества других 
собираются те, которые обеспечива-
ют очень чёткое понимание, какого 
уровня технологический суверенитет, 
в какой области был достигнут. В про-
мышленности или конкретных отрас-
лях, например станкостроении, — это 
когда есть понимание уровня зави-
симости от иностранных решений, 
в частности станков или технологии 
или программного обеспечения.

Суверенитет как раз в том, что 
страна способна масштабировать лю-
бую технологию в соответствии с за-
просами экономики и граждан. Не-
обязательно пытаться всё сделать 
самостоятельно внутри, но ты должен 
обладать технологией и интеллекту-
альными правами на неё. Если эко-
номически это целесообразнее про-
изводить у себя, то можно это делать 
в случае наступления какой-то небла-
гоприятной ситуации. Нужно иметь 
возможность очень быстро наладить 
производство — это и называется тех-
нологическим суверенитетом. Его вы-
сокие показатели труднодостижимы 
в тех областях, в которых мы были 
в большой зависимости от иностран-
ных технологий.

Но, например, в строительстве 
мы практически 95% всего оборудова-
ния и материалов умеем производить 
сами. В микроэлектронике сложнее. 
Очень многие технологии в мире до-
ступны только в некоторых странах — 
например, литографы или инертные 
материалы, которые позволяют про-
изводить микросхемы малой тополо-
гии. В основном это потребительская 
электроника. Но для нас важно обе-
спечить суверенитет в области ми-
кроэлектроники.

Нашей оборонной промышленно-
сти достаточно топологии, 24 нано-
метра вполне достижимы в 2030 году, 
и мы планомерно к этому двигаемся. 
Сейчас мы владеем 90-нанометровы-
ми технологиями — и мы закрываем 
текущие потребности нашей страны, 
но пока ещё не в тех масштабах, кото-
рые нам нужны. Поэтому микроэлек-
тронику приходится закупать пери-
одически извне — дальше мы как раз 
будем делать так, чтобы достичь тех-
нологического суверенитета и иметь 
возможность производить это само-
стоятельно.

То, что вчера казалось фантастикой, 
сегодня уже абсолютная реальность — 
искусственный интеллект. Что проис-
ходит в России с этой точки зрения? ИИ 
угроза или помощник?

У меня очень спокойное, професси-
ональное, поскольку я программист 
по образованию, математик, отно-
шение к искусственному интеллекту. 
Я бы его не демонизировал. Понятно, 
что это алгоритмы, которые работа-
ют с большими объёмами размечен-
ных данных. Здесь просто вопрос, чьи 
это данные, кто их размещал и какие 
алгоритмы.

Сейчас мир действительно нахо-
дится на пороге так называемой син-
гулярности, когда будет качествен-
ный скачок использования этих 
технологий. Конечно, искусствен-
ный интеллект — это очень мощный 
инструмент повышения эффектив-
ности любых рутинных процессов. 
Он может замещать большое количе-

ство существующих, традиционных 
профессий. И у нас более 20% компа-
ний в стране так или иначе уже на-
чали использовать ИИ. Мы, как го-
сударство, как регулятор, конечно, 
мы пытаемся помогать. Чтобы излиш-
не не зарегулировать его, чтобы дать 
ему возможность развиваться, что-
бы стимулировать предприятия ис-
пользовать технологии искусствен-
ного интеллекта, мы поддерживаем 
разработки учёных.

У нас шесть отобранных центров 
компетенций искусственного ин-
теллекта, где действительно на ми-
ровом уровне осуществляются при-
кладные проекты в этой области. Есть 
отдельные дорожные карты, которые 
обязывают софинансировать и госу-
дарство, и частных инвесторов уча-
ствовать в этих проектах для получе-
ния общего результата. Есть, конечно, 
общественные организации, которые 
следуют кодексу этики искусственно-
го интеллекта для того, чтобы исполь-
зовать его только во благо. И многие 
вещи нам ещё предстоит сделать для 
того, чтобы можно было эту техноло-
гию использовать без вреда.

Наверное, один из самых важных 
вопросов — это использование сво-
их данных. Сейчас доступны для ис-
следования западные модели, гене-
ративные сети используют данные, 
которые заканчиваются 2021 годом. 
Это данные, понятно, что не россий-
ские, поэтому, когда задаются неко-
торые тестовые вопросы, получаются 
определённые результаты, и некото-
рые владельцы регенеративных сетей 
закрывают ряд тем просто для того, 
чтобы не попадать в неловкие с поли-
тической точки зрения ситуации. Это 
тоже область, которую нам предсто-
ит пройти, преодолеть, научиться это 
модерировать, управлять.

Три закона робототехники, написан-
ных Айзеком Азимовым, возникли ещё 
задолго до. Вы сами сказали о том, что 
сейчас государство старается очень 
аккуратно определять и регулировать 
законами эту сферу. Мы готовимся уже 
к этому? Есть какие-то понимания на-
работки, как это должно существо-
вать?

Мы готовимся, но не так, как это 
делается на Западе. Мы видели, что 
в течение года накалялось обще-
ственное мнение, всех пугали гло-
бальные угрозы со стороны КНР: ки-
тайский искусственный интеллект 
поработит Америку и так далее. И по-
том при конгрессе был организован 
псевдообщественный орган, кото-
рый на самом деле сами же ведущие 
корпорации вручную и создали, для 
того чтобы прикрывать те цели, ко-
торые они преследуют. А цели у них 
очень простые, как у коммерческих 
любых глобальных компаний — зара-
батывать и использовать технологии 
искусственного интеллекта для из-
влечения прибыли всеми возможны-
ми способами. Здесь у них, как всегда, 
все средства хороши, а мы как белые 
рыцари. И для того, чтобы не отстать 
от технологий и оставаться белыми 
рыцарями, нужно будет какие-то ком-
промиссы находить.

Конечно, мы их должны искать с на-
шими отраслевыми лидерами, кото-
рые входят в ассоциацию компаний — 
лидеров ИИ. Они все известные, у нас 
президент не случайно проводит кон-
ференции каждый год по искусствен-
ному интеллекту. И там даются очень 
важные поручения. К 2030 году ожи-
дается, что будет порядка $17 трлн 
вклад в мировой ВВП, и мы должны 
получить в этом свою справедливую 
долю. К 2025-му, я думаю, выйдем 
на 1 трлн рублей эффекта от искус-
ственного интеллекта.

От и «Дон»
Путин запустил движение на новых участках трассы М4

Новости  

Любовь Лежнева

Высокие темпы строительства до-
рог в России должны сохранить-

ся, заявил Владимир Путин, открывая 
по видеосвязи участки автомаршру-
тов в Ростовской области и Красно-
дарском крае 15 июня. Вместе с тем 
президент остался доволен уже проде-
ланной работой: в прошлом году было 
отремонтировано порядка 6200 км фе-
деральных трасс и более 20 тыс. км — 
региональных, сообщил он. В этот же 
день в Кремле глава государства про-
вёл переговоры с алжирским коллегой 
Абдельмаджидом Теббуном, на кото-
рых подписал девять ключевых для 
развития двусторонних отношений 
документов. Кроме того, они обсуди-
ли конфликт на Украине и форматы его 
урегулирования.

�� ОТКРЫТЫЕ ДОРОГИ

В преддверии переговоров с алжир-
ским коллегой президент уделил вни-
мание инфраструктурным проектам. 
По видеосвязи он дал старт движению 
по новому участку трассы М4 «Дон» 
в Ростовской области — обходу горо-
да Аксая, а также по дальнему запад-
ному обходу Краснодара.

— Краснодар с точки зрения логисти-
ки и пробок серьёзно загружен, эта до-
рога и есть объезд, позволит больше-
грузам и автотуристам со всей страны 
ехать и напрямую на Азовское побе-
режье, и напрямую в Крым. Уже в этом 
летнем сезоне дорога будет короче 
и быстрее — это важная составляющая 
для путешествий. Она позволит рав-
номерно развиваться и санаторно-ку-
рортной отрасли, и строительной, — за-
явил губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев.

Строительство и реконструкция 
65-километрового восточного обхо-
да Аксая и 51-километрового дальне-
го западного обхода Краснодара за-
вершены раньше запланированных 
сроков на 18 месяцев и на полгода со-
ответственно. Главное сооружение — 
мост через реку Дон с двумя полоса-
ми движения в каждом направлении. 
Предполагается, что открытие обнов-
лённых участков позволит разгрузить 
подъезды к Ростову-на-Дону и Красно-
дару и ускорит автомобильный поток 
по трассе М4.

Выразив благодарность рабочим, 
Владимир Путин отметил, что впере-
ди предстоит ещё большая работа.

— Так, только в прошлом году было 
отремонтировано порядка 6200 км фе-
деральных трасс и более 20 тыс. км ре-
гиональных автодорог, построено и ре-
конструировано 400 км федеральных 
трасс и 1200 км дорог регионального 
значения. Рассчитываю, что такую же 
высокую динамику работ мы сохраним 
и в будущем — база для этого создана 
хорошая, — заявил президент.

На церемонии открытия вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин пообещал ещё 
большее расширение транспортных 
сетей.

— Мы продолжаем активно разви-
вать коридор «Север — Юг»: это важ-
нейшая трасса для развития туризма, 
для развития объектов инфраструкту-
ры и жилищного строительства, — ска-
зал зампред правительства.

�� ПОДДЕРЖКА ОРУЖИЕМ

В этот же день в Кремле приняли ал-
жирского президента, который 16 июня 
вместе с Владимиром Путиным высту-
пит на пленарном заседании ПМЭФ.

— Отношения с Алжиром имеют для 
нашей страны особое значение и носят 
стратегический характер, — заявил Вла-
димир Путин.

Сейчас Алжир для России — ключе-
вой партнёр в арабском мире и в Афри-
ке, заметил он. Дипломатические от-
ношения между двумя странами были 
установлены ещё в 1962 году — пример-
но за четыре месяца до официального 
провозглашения независимости Ал-
жира 5 июля. При этом на протяжении 
войны за свою свободу африканская 
страна получала советскую военно-
техническую и материальную помощь.

И сейчас военная поддержка России 
играет большое значение в отношени-
ях двух стран. Москва активно помо-
гает Алжиру в борьбе с терроризмом. 
В частности, в ноябре прошлого года 
на территории республики прошли со-
вместные антитеррористические уче-
ния «Щит пустыни».

— Во-первых, мы должны сохранить 
нашу независимость — это благодаря 
поддержке Российской Федерации, ко-
торая обеспечивает нас оружием, что-
бы мы сохранили нашу независимость 
в этих сложных условиях, — сказал Аб-
дельмаджид Теббун.

Ранее «Рособоронэкспорт», един-
ственный российский спецэкспортёр 
вооружения и техники, заявил, что его 
портфель заказов превышает $50 млрд. 
Основные покупатели — Алжир, Индия, 
Китай и Египет. Впрочем, плотная ко-
операция в этой и других сферах, разу-
меется, не нравится западным странам.

— Сегодня может быть давление 
иностранных государств на нас, но это 
никогда не может повлиять на наши 
отношения, — добавил президент рес-
публики.

�� ПОСРЕДНИЧЕСКИЕ 
ИНИЦИАТИВЫ

Накануне переговоров помощник пре-
зидента РФ Юрий Ушаков рассказал 
журналистам: помимо двусторонних 
отношений стороны обсудят «различ-
ные аспекты украинского урегулирова-
ния». На пресс-конференции по итогам 
переговоров Владимир Путин заявил, 
что изложил президенту Алжира — 
страны, которая входит в контакт-
ную группу Лиги арабских государств 
по Украине,  — российскую оценку 
ситуации. При этом он отметил: Москва 
благодарна Абдельмаджиду Теббуну 
за готовность посредничать в урегули-
ровании. Диалог с Алжиром по регио-
нальным проблемам важен и на фоне 
того, что в 2024-м он займёт место не-
постоянного члена Совбеза ООН.

У африканских стран есть посред-
ническая инициатива по Украине, с ней 
они приедут на этой неделе в Киев и Мо-
скву, однако Алжир не принимает в ней 
участия, уточнил «Известиям» эксперт 
Центра изучения Африки НИУ ВШЭ 

«И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



03izvestia.ru
Известия

Пятница, 16 июня 2023

Станционный осмотритель
A — Гидроинфраструктура 

станции на сегодняшний 
день в порядке, потому что, слава богу, 
по ней не было внешнего воздействия, — 
сообщил Ренат Карчаа.

Уровень воды в пруду-охладителе 
находится в пределах нормы — 16,64 м.

По словам Карчаа, обстрелы не-
сут и ещё одну опасность. Пруд-
охладитель отделён от Каховского 
водохранилища специальными метал-
лическими задвижками — шандорами. 
После катастрофы на Каховской ГЭС 
сотрудники станции дополнительно 
укрепили их.

Сегодня в водохранилище вода 
находится на отметке 11 м — это зна-
чительно ниже, чем в пруду. В этом 
мы лично убедились на берегу. Раз-
ница в уровне воды в двух водоёмах 
видна невооружённым глазом.

В данный момент угрозы станции 
нет. По словам её сотрудников, если 
будет нанесён мощный удар по отдель-
ным частям инфраструктуры, то мо-
гут возникнуть проблемы с водой для 
охлаждения реакторов, однако даже 
в этом случае существует несколько 
вариантов решения проблемы водо-
снабжения АЭС.

�� «УАЗ» ДЛЯ РАФАЭЛЯ

Рафаэль Гросси приехал на россий-
ском белом «УАЗ» Patriot в сопровожде-
нии двух бронеавтомобилей «Тайфун». 
В них прибыли наблюдатели, которые 
по принципу ротации сменят своих 

коллег, несущих дежурство на стан-
ции. Делегация МАГАТЭ осмотре-

ла территорию. Директор стан-
ции показал главе агентства 

повреждения от обстре-
ла на брызгальных бас-

сейнах. В частности, 
продемонстриро-

вал пробитую 
трубу и най-

денные осколки от артиллерийской 
системы M777.

В прошлый свой приезд на стан-
цию, слушая рассказы её сотрудников, 
Гросси постоянно говорил: «Да, очень 
плохо». Сегодня он повторял другую 
фразу: «Да, всё ясно». То ли гендирек-
тор уже привык к плохим новостям, 
то ли действительно полностью разо-
брался в ситуации.

После этого главе МАГАТЭ пока-
зали повреждённую от обстрелов 
насосную станцию и шандоры. Если 
от обстрелов эти задвижки будут по-
вреждены, вода из пруда уйдёт.

В ходе осмотра насосной станции 
Ренат Карчаа обратил внимание на то, 
с какой стороны здания остались сле-
ды от осколков — это однозначно ука-
зывает на то, что обстрел вёлся с кон-
тролируемой Украиной территории.

�� «ВЛАСТЬ ПЕРА» И МАГАТЭ

— Это был компактный и очень важ-
ный для меня визит, — рассказал 
Гросси журналистам после осмо-
тра станции. — В основном мы были 
сконцентрированы на оценке послед-
ствий разрушения Каховской дам-
бы и его влияния на работу станции. 
Я смог посмотреть на ситуацию с пру-
дом-охладителем, шандоры, важные 
элементы системы охлаждения. Для 
меня было очень важно лично ос-
мотреть и оценить с учётом моего 
опыта. С одной стороны, ситуация 
серьёзная, последствия есть, и они 
реальные. Но в то же время был при-
нят ряд мер для стабилизации ситуа-
ции. Наша работа продолжится на ос-
новании той информации, которую 
будет давать станция.

Гросси рассказал о своём докладе 
в Совете Безопасности ООН. По сло-
вам Гросси, его задача была в том, что-
бы привлечь внимание всех членов со-
вета, информировать международное 
сообщество о потенциальной опасно-
сти.

— Все мои предложения получили 
широкую поддержку. Важно, чтобы всё 
международное сообщество — Россий-
ская Федерация, Украина и все осталь-
ные — поддерживало нас в наших уси-

лиях, — заявил глава МАГАТЭ.
Однако сейчас реализация 

предложений агентства по обе-
спечению безопасности стан-
ции нереальна, потому что 

между сторонами нет соглашения 
о прекращении огня, признался Ра-
фаэль Гросси.

— Что касается конкретных шагов, 
то это постоянное присутствие ин-
спекторов МАГАТЭ на станции. Их за-
дача — информировать международ-
ное сообщество. Мы не полиция, у нас 
нет соответствующих полномочий. 
У нас есть лишь власть пера, так же как 
у вас, — сказал он журналистам.

Приезд главы МАГАТЭ не снял во-
просов, касающихся безопасности 
станции. По словам Гросси, агентство 
не может заставлять кого-то что-то де-
лать, так что гарантии от украинских 
обстрелов нет никакой.

�� НЕ ХВАТАЕТ ВОЛИ

МАГАТЭ не может повлиять на ситу-
ацию, связанную с обстрелами ЗАЭС, 
поскольку у него нет политической 
воли на подобные действия, заявил 
«Известиям» бывший заместитель 
генерального секретаря ООН и экс-
замглавы МИД России Сергей Орджо-
никидзе.

— В совете управляющих МАГАТЭ — 
главном исполнительном органе агент-
ства — доминируют западные страны, 
они и заказывают политику. Генераль-
ный директор МАГАТЭ, как и генераль-
ный секретарь любой международной 
организации, должен исполнять волю 
государств-членов, которые представ-
лены своими управляющими. То есть 
Гросси в этом плане, как и, например, 
генсек ООН, не является в полной мере 
политически самостоятельной фигу-
рой, — сказал дипломат.

Орджоникидзе полагает: вероят-
но, было бы несправедливо однознач-
но утверждать, что МАГАТЭ «играет 
на стороне Запада, но, что подыгры-
вает ему, это точно».

— Не надо думать, что Гросси бес-
пристрастен. Может, там технические 
вещи какие-то и делаются, но в поли-
тическом плане — украинцы как об-
стреливали станцию, так и продолжа-
ют это делать. От того, что он [Гросси] 
приезжает, станция безопаснее не ста-
новится, — подчеркнул Орджоникидзе.

Единственной стороной, которая 
может принудить Киев прекратить 
обстрелы ЗАЭС, экс-дипломат назвал 
США, но в Вашингтоне, полагает он, 
и так осведомлены о методах рабо-
ты ВСУ.

 Новости

«Переговоры нецелесообразны ввиду 
недееспособности Украины»
Врио главы ДНР Денис Пушилин — о ситуации в зоне СВО и подготовке 
к выборам в Донбассе

Василиса Ясенева

Д ля территорий Донбасса характер-
ны активные действия практиче-

ски по всей линии соприкосновения, 
но наступление ВСУ на этих участках 
в сжатые сроки нивелируется ВС РФ. 
Об этом в интервью «Известиям» за-
явил врио главы ДНР Денис Пушилин. 
По его словам, переговоры с про-
тивником сегодня нецелесообразны 
из-за потери Украиной своей субъект-
ности, а Запад, который мог предот-
вратить конфликт, затянул время лишь 
для подготовки к его более активной 
фазе. О том, какая сейчас складыва-
ется ситуация в зоне СВО и как идёт 
подготовка к выборам, Денис Пуши-
лин рассказал на ПМЭФ-2023.

Президент России Владимир Путин 
заявил, что украинское контрнасту-
пление уже началось. Есть ли на этом 
фоне риски потери территории?

Вооружённые силы РФ сделают 
всё возможное и невозможное, что-
бы этого не допустить. Конечно же, 
на каких-то отдельных участках 
мы видим успешные элементы кон-
трнаступательных действий про-
тивника, но это тоже в очень сжатые 
сроки нивелируется. Мы видели, что 
противнику удавалось уничтожать 
наблюдательные посты в наших сёлах, 
посёлках. Но опять же — очень быстро 
ситуация возвращалась в норму.

Много ли подобных участков на ли-
нии соприкосновения, где фиксиру-
ются «успешные элементы» контрна-
ступления ВСУ?

Для Донбасса сейчас характерны 
какие-либо активные действия, мо-
жет быть, в разных фазах, но практи-
чески по всей линии фронта — начи-
ная со стыка Запорожской области 
и Донецкой народной республики, 
включая угледарское, марьинское, 
первомайское, киевское, майорское 
направления, а также Артёмовск 
и Красный Лиман. То есть, по сути, 
вся линия фронта.

Допустимы ли на данном этапе кон-
фликта переговоры с Украиной? Или 
в настоящий момент эта возможность 
полностью исключена?

Они нецелесообразны ввиду неде-
еспособности Украины. С ней не о чем 

разговаривать. Украина потеряла 
свою субъектность, и она управляет-
ся извне — это первое. И второе: стра-
ны, которые выступали гарантами 
Минских соглашений, нивелировали 
то доверие, которое было им оказано. 
Я говорю о заявлениях уже постфак-
тум бывшего канцлера Германии Ан-
гелы Меркель и бывшего президента 
Франции Франсуа Олланда.

То есть, по сути, о чём с ними мож-
но говорить сейчас? Особенно на дан-
ном этапе? Если раньше, когда можно 
было предотвратить конфликт, они 
свою возможность не реализовали. 
И даже более того, заявляют об ис-
пользовании их (Минских соглаше-
ний. — «Известия») для затяжки вре-
мени по подготовке к более активной 
фазе. А сейчас активная фаза. И вста-
ёт вопрос: почему они сейчас будут 
соблюдать достигнутые договорён-
ности? Мы этого не видим. Поэтому 

единственным выходом станут наша 
безоговорочная победа и выполне-
ние целей специальной военной опе-
рации.

Близится новая избирательная кам-
пания — первая для республики в со-
ставе РФ. Как на фоне ужесточения 
боевых действий и атак ВСУ будет обе-
спечена безопасность избирателей?

Активная часть избирательной 
кампании пока не началась. Поэто-
му всё же сегодня речь идёт в целом 
об обеспечении безопасности еже-
дневной жизнедеятельности наших 
граждан. Говоря о выборах в сентя-
бре, сейчас нашими силовыми струк-
турами предусматриваются разные 
меры, прорабатываются механизмы 
не только защиты, но и противодей-
ствия противнику, который, конеч-
но же, не заинтересован, чтобы у нас 
прошли выборы так, как мы этого хо-
тим. Конечно, они будут чинить пре-
пятствия, а мы должны выработать 
все эти модели противодействия им.

Известно, сколько будет избиратель-
ных пунктов для голосования?

Их количество уже определено, 
но пока не хотелось бы это широко 
освещать.

Регион также ждут выборы депутатов 
в местный парламент. Какую систе-
му решено использовать — по партий-
ным спискам или по одномандатным 
округам?

Избираться деп у таты буд у т 
по партийным спискам. Замечу, что 
партии уже активизировали свои 
действия по проведению избира-
тельных кампаний в регионе. При 
этом и сами граждане — жители ДНР — 
проявляют интерес к грядущей кам-
пании. Нашим людям небезразлично, 
как и кем будет управляться наш ре-
гион, как будут выстраиваться вну-
тренние процессы.

Причём помимо интеграционных 
вопросов их интересуют ещё и про-
цессы развития республики. Поэто-
му небезразличие наших граждан 
подталкивает руководство региона 
очень ответственно подойти к ор-
ганизации выборов, к избранию де-
путатов. Потому что от парламента 
действительно очень многое будет 
зависеть.

Зарегулировали конфликт
Зачем Приштине новый виток эскалации в Косово

Евгения Чукалина

В нынешних условиях перспектива 
урегулирования косовского кон-

фликта через диалог Белграда и При-
штины не просматривается. Об этом 
«Известиям» заявили в российском по-
сольстве в Сербии. После майского 
обострения в регионе вновь нарастает 
напряжённость: Приштина запретила 
въезд на территорию края автомобилей 
с сербскими номерами, а также ввоз 
товаров из центральной части страны 
в ответ на арест трёх албанских спец-
назовцев Белградом. Продолжающие-
ся провокации косовской стороны сви-
детельствуют о незаинтересованности 
Приштины в мирном урегулировании. 

Обстановка в Косово после пика 
эскалации в конце мая вновь взяла 
курс на ухудшение. На этот раз спу-
сковым крючком может выступить 
решение Приштины запретить въезд 
на территорию частично признанной 
республики машин с сербскими но-
мерами.

— Из соображений безопасности ве-
домства решили усилить уровень по-
граничного контроля. Поэтому в каче-
стве экстренного шага было принято 
решение о запрете въезда транспорт-
ных средств с сербскими номерными 
знаками в Косово, пока продолжает-
ся анализ ситуации со стороны сило-
виков, — объяснил пресс-секретарь 
косовского правительства Перпарим 
Криезиу.

Отмечается, что такие шаги были 
предприняты после того, как Бел-
град 14 июня задержал трёх сотруд-
ников косовского спецназа на терри-
тории общины Рашка в Сербии. При 
этом глава государства Александр Ву-
чич рассказал, что их поймали в 1,8 км 
от административной границы. Вместе 
с тем косовские власти, в частности 
премьер-министр Альбин Курти, на-
зывают арест «похищением», обвиняя 
сербскую сторону в агрессии. Кроме 
того, Приштина запретила въезд серб-
ских грузовиков и ввоз в республику 
товаров из центральной части страны.

Вучич в интервью RTS подчерк-
нул, что ситуация в Косово находит-
ся на распутье, и добавил: Курти хо-
чет спровоцировать войну любой 
ценой. «Боюсь, что мы перешли Руби-
кон и вернуться к нормальной жизни 
будет очень сложно», — сказал глава 
государства. Комментируя решение 
запретить ввоз товаров в республику, 
президент заявил, что так Приштина 
демонстрирует намерение «морить го-
лодом сербский народ в Косово».

— Все эти действия укладываются 
в деструктивную линию косово-ал-
банского «кабмина» Курти на устраше-
ние краевых сербов с целью поставить 
под контроль сербонаселённые райо-
ны на севере Косово и анклавы к югу 
от реки Ибар, — сказали «Известиям» 
в посольстве РФ в Сербии.

В российской дипмиссии назвали 
ответ Приштины «неадекватным», на-
помнив, что примерно у 10 тыс. жите-
лей Косово автомобили с сербскими 
номерами. Также там констатирова-

ли: налицо острый гуманитарный кри-
зис, на который пока должным обра-
зом не отреагировали размещённые 
в крае силы международного присут-
ствия. Речь идёт в том числе о силах 
для Косово под эгидой НАТО (KFOR), 
в мандат которых входит обеспечение 
свободы передвижения.

— Это скандальное решение ал-
банских сепаратистов в Косово про-
тиворечит всем подписанным ранее 
соглашениям. Оно нарушает одно 
из фундаментальных прав, признава-
емых во всём мире, — свободу передви-
жения, — заявил «Известиям» предсе-
датель Сербской народной партии 
Ненад Попович. — Целью этого реше-
ния, как и всех предыдущих, принятых 
администрацией Курти, остаётся соз-
дание в Косово такой ситуации, при ко-
торой сербы не смогут дальше прожи-
вать там.

Как подчеркнул парламентарий, 
Белград не оставит сербов на произвол 
судьбы и «не позволит Курти издевать-
ся над ними». По его словам, ежедневно 
проводится мощная дипломатическая 
работа по отмене подобных «неразум-
ных и нецивилизованных решений».

— Даже западные покровители Кур-
ти грозятся наказать его и его админи-
страцию. При этом Сербия обязатель-
но создаст условия, чтобы сербы могли 
реализовывать свои базовые экзистен-
циальные потребности, чтобы это на-
силие не угрожало их существованию 
в Косово, — добавил Попович.

Устойчивой стабилизации обста-
новки в Косово предсказуемо не про-
исходит, признали в российской дип-
миссии в Белграде. Причём ситуация 
остаётся у критической отметки 
из-за буквально ежедневных прово-
каций Приштины в северных сербо-
населённых муниципалитетах края.

По словам программного координа-
тора Российского совета по междуна-
родным делам Милана Лазовича, при-
нятие властями региона решения — это 
очередные попытки со стороны косо-
во-албанских структур раскачать си-
туацию. Как напомнил эксперт, При-
штина уже предпринимала подобные 
шаги в 2022 году, когда власти респуб-
лики штрафовали за сербские номера 
в Косово. В тот раз ситуацию удалось 
урегулировать при посредничестве За-
пада, который традиционно появляет-
ся в критические моменты в качестве 
«спасателя», добавил он.

При этом в последний раз ситуация 
в частично признанной республике на-
калялась до предела в прошлом месяце, 
после того как 25 мая мэры (косовские 
албанцы) в четырёх муниципалитетах 
на севере Косово — Звечане, Зубин-По-
токе, Лепосавиче и Северна-Митрови-
це — приняли присягу.
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Всеволод Свиридов. Вместе с тем ал-
жирская сторона ещё с прошлого года 
заявляла о готовности выступить по-
средником.

— Алжир имеет опыт посредничества 
в региональных конфликтах в Африке 
и на Ближнем Востоке. Сейчас, напри-
мер, он участвует в усилиях по урегули-
рованию в Ливии и Сахаро-Сахельском 
регионе, — заметил эксперт.

Вряд ли Алжир или группа афри-
канских посредников, которая прие-
дет в Петербург 17 июня, смогут добить-
ся радикальных изменений по Украине, 
но можно ожидать отдельных инициа-
тив по продовольственной или энерге-
тической безопасности, считает Всево-
лод Свиридов.

�� СФЕРЫ ИНТЕРЕСОВ

Всего на встрече было подписано де-
вять документов, в том числе деклара-
ция об углублённом стратегическом 
партнёрстве между Россией и Алжиром. 
Как заявил Владимир Путин, она «озна-
менует начало нового, ещё более про-
двинутого этапа двусторонних отноше-
ний». Кроме того, подписаны различные 
соглашения, в частности о сотрудниче-
стве в области массовых коммуника-
ций и исследования космоса.

Сейчас Алжир входит в тройку веду-
щих торговых партнёров России в Аф-
рике, уступая лишь Египту и Марокко. 
За 2022-й двусторонний товарооборот 
составил $1,7 млрд, а в январе–марте 
этого года увеличился на 73,7%. В прош-
лом году в два раза возрос объём вза-
имной торговли сельскохозяйственной 
продукцией и продовольствием, превы-
сив $700 млн.

В частности, страны активно сотруд-
ничают в энергетической сфере: в Ал-
жире успешно работает «Газпром».

— Хотел бы отметить также, что рос-
сийско-алжирская координация в рам-
ках многосторонних форматов и орга-
низаций тоже находится на хорошем 
уровне. Наши усилия по линии ОПЕК+ 
и Форума стран — экспортёров газа 
способствуют стабилизации мировых 
энергетических рынков, — заметил Вла-
димир Путин на переговорах.

На встрече также обсуждались пер-
спективы возможного присоединения 
Алжира к БРИКС. Абдельмаджид Теб-
бун заявил о необходимости ускорить 
этот процесс.

Кроме того, развивается взаимодей-
ствие в фармацевтике. В Алжир поста-
вили 1 млн доз вакцины от коронави-
руса «Спутник V» (по 500 тыс. единиц 
первого и второго компонентов). Нала-
жен экспорт в арабскую страну проти-
воопухолевых препаратов из РФ, а при 
участии российской стороны на алжир-
ской территории осуществляется про-
изводство инсулина.

Стороны также выстраивают гума-
нитарные связи. За годы сотрудниче-
ства подготовлены около 19 тыс. ал-
жирских специалистов в различных 
сферах. В российских вузах обучаются 
около 1,5 тыс. граждан Алжира, из них 
более 200 — за счёт средств федераль-
ного бюджета.
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Александр Вучич заявил, что Приштина демонстрирует намерение 
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Киберотлов

В ласти США арестовали гражданина России Руслана Астамирова по об-
винению в причастности к кибервымогательствам с применением вре-

доносной программы LockBit. Об этом 15 июня сообщило американское 
министерство юстиции.

  20-летний россиянин был арестован в штате Аризона. Ему предъяви-
ли два обвинения: сговор с целью совершить мошенничество с приме-
нением проводных средств связи, а также сговор с целью причинения 
преднамеренного ущерба компьютерной технике и передачи требова-
ний выкупа. Максимальное наказание по первому пункту составляет 
20 лет тюремного заключения, а по второму — пять.

  Астамиров стал третьим, кому власти США предъявили обвинение 
в связи с использованием LockBit. Двое других: гражданин РФ Михаил 
Матвеев, за информацию о котором в мае 2023-го Госдепартамент пред-
ложил вознаграждение в $10 млн, а также гражданин Канады Михаил Ва-
сильев, который сейчас находится под стражей и ожидает экстрадиции 
в Соединённые Штаты.

  По данным следствия, хакеры при помощи этой вредоносной про-
граммы осуществили свыше 1,4 тыс. атак на компьютерные сети по все-
му миру, затребовав за их разблокировку в общей сложности более 
$100 млн. В итоге они получили от своих жертв по меньшей мере десятки 
миллионов долларов в биткоинах.

« СЕЙЧАС НАШИ-
МИ СИЛОВЫ-
МИ СТРУКТУРА-

МИ ПРЕДУСМАТРИВАЮТСЯ 
РАЗНЫЕ МЕРЫ, ПРОРА-
БАТЫВАЮТСЯ МЕХАНИЗ-
МЫ НЕ ТОЛЬКО ЗАЩИТЫ, 
НО И ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 
ПРОТИВНИКУ, КОТОРЫЙ, 
КОНЕЧНО ЖЕ, НЕ ЗАИН-
ТЕРЕСОВАН, ЧТОБЫ У НАС 
ПРОШЛИ ВЫБОРЫ
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«Приватизация — вопрос процедуры  
и доверия»
Министр экономического развития Максим Решетников — о пересмотре вверх 
прогноза по ВВП, зоне свободной торговли с Ираном и «карте туриста»

Пётр Марченко, Наталья Ильина

М инэк намерен улучшить прогноз 
по ВВП с уровня 1,2%. Об этом в ин-

тервью «Известиям» на ПМЭФ-2023 за-
явил министр экономического разви-
тия России Максим Решетников. По его 
словам, санкционные риски для стра-
ны практически исчерпаны. При этом 
трудности создаёт дефицит кадров, ко-
торый сохранится в ближайшие годы. 
Также глава ведомства рассказал о вза-
имодополняемости экономик РФ и Ира-
на, объяснил смысл запуска «карты ту-
риста» и оценил необходимость новой 
приватизации.

Что позволило в апреле улучшить про-
гноз по ВВП на 1,2% в 2023 году? Что сей-
час выступает драйвером экономики?

Если говорить об экономической 
динамике, то у нас начиная со второ-
го полугодия прошлого года идёт рост. 
В целом источниками этого роста ста-
новится внутренний спрос. Это не толь-
ко бюджетные расходы — это активно 
растущее кредитование, нормализа-
ция сберегательной модели поведения: 
люди в определённый период скорее 
восстанавливали сбережения, откла-
дывали средства. А сейчас они активно 
деньги тратят. И если мы посмотрим по-
казатель потребительского рынка, роз-
ничный товарооборот, объём платных 
услуг, оказанных населению, то в сово-
купности мы превысили уже докризис-
ный уровень примерно на 1,5%.

Но при этом меняется потребитель-
ская модель: у нас, например, розничная 
торговля ещё не восстановилась, а услу-
ги уже ушли в плюс, в том числе за счёт 
того, что внутренний туризм активно 
развивается.

Плюс к этому активно растут ин-
вестиции: по прошлому году на 4,6%, 
по первому кварталу этого года тоже 
в плюсе. А если мы возьмём первый 
квартал этого года к первому кварта-
лу 2021-го, то есть за два года, то у нас 
рост — плюс 15% в реальном выражении. 
Это хорошие цифры квартал к кварталу. 
В инвестициях восстанавливается доля 
машин и оборудования.

Импорт за апрель и май, по предвари-
тельным цифрам, показывает хорошую 
динамику. Это говорит о том, что вос-
станавливается и импорт машин и обо-
рудования, и инвестиционный импорт.

Текущий прогноз по росту ВВП 
на этот год пока 1,2%, но явно мы его бу-
дем улучшать. Я думаю, что это будет 
видимая корректировка в плюс.

Какие риски для экономики сохраняют-
ся до сих пор?

Достаточно много рисков внешних — 
это риски вторичных санкций и риски 

дальнейшего расширения санкций. 
Хотя потенциал санкционных рисков 
во многом исчерпан. Наши торговые 
партнёры тоже преследуют экономиче-
скую выгоду. Сложно отказаться от по-
требления нашего импорта: топлив-
но-энергетических ресурсов, металла, 
дерева и продуктов деревопереработ-
ки. А ещё сложнее — от нашего продо-
вольствия, наших удобрений и так да-
лее и так далее.

Плюс бизнес проделал гигантскую 
работу по перенастраиванию всей ло-
гистики. По многим проектам мы толь-
ко в начале пути: развитие коридора 
«Север — Юг», продолжаем активно раз-
вивать Восточный полигон.

Если внутренние риски. Нас, как ми-
нистерство, в первую очередь волнует 
адекватный запросам экономики рост 
денежной массы, потому что у бизне-
са есть дополнительная потребность 
в капитале, в том числе оборотном. По-
требовались дополнительные деньги 
в связи с замещением западного финан-
сирования.

Поэтому мы рассчитываем, что де-
нежно-кредитная политика Банка 
России останется сбалансированной 
и останется нейтральной. Мы благо-
дарны, что коллеги из ЦБ проявляют 
где-то сдержанность, несмотря на то что 
все говорят об инфляционных рисках.

Наши все риски долгосрочные. Они 
связаны с формированием экономики 
предложения. Для этого нужны инве-
стиции в обрабатывающей промыш-
ленности, машиностроении разных 
направлений, автомобилестроении, 
самолётостроении, микроэлектрони-
ке. Это вопросы IT, потому что там мно-
го нужно заместить и обезопасить себя. 
Это вопрос туризма.

Президент всё время ставит задачу в об-
ращении к предпринимателям: ребята, 
выходите на новые рынки, занимайте, 
пока не поздно. Что здесь происходит?

Выходят, занимают. Количество экс-
портёров растёт, но всё-таки — это абсо-

лютно новые рынки. Мы, как правитель-
ство, разумеется, помогаем.

Что мы делаем? Мы стимулируем за-
ключение соглашения о зонах свобод-
ной торговли (ЗСТ). На выходе у нас ЗСТ 
с Ираном. Он не в ВТО, там достаточно 
высокие импортные пошлины, при этом 
с точки зрения экономики мы во многом 
взаимодополняем друг друга. Им нуж-
но наше продовольствие, коллегам ну-
жен наш лес, например, и лесоматери-
алы, стройматериалы. У коллег есть 
машиностроение, которое мы тоже мо-
жем и будем использовать. Коллеги име-
ют большой опыт работы под санкция-
ми. Мы выстраиваем прямую систему 
платежей, взаимодействия. Они гото-
вы к нам ездить — развивается туризм.

Стоит задача к концу года подпи-
сать соглашение о ЗСТ с Объединённы-
ми Арабскими Эмиратами. На форуме 
мы с министром экономики Эмиратов 
обсуждали ход переговоров, и был ря-
дом президент Алжира — возникла идея 
и с ними ЗСТ проработать. ЗСТ Индоне-
зии тоже обсуждается.

На ПМЭФ обсуждался вопрос привати-
зации. Требуется ли сейчас в России но-
вая волна приватизации?

В этом контексте есть два вопроса. 
Во-первых, это активная роль государ-
ства в структурной трансформации. Без 
неё сложно будет получить ту экономи-
ку, которую мы хотим. Должно ли это 
быть участие в виде госсобственности? 
Мне кажется, частная собственность 
всё равно эффективнее государствен-
ной. Частный собственник при этом 
должен быть не квазисобственником, 
а реально участвующим в управлении, 
заботящимся.

Нужно ли сейчас любой ценой рас-
продавать всё по любым ценам? Мне 
кажется — нет. Продажей мы занима-
емся. Например, продали в этом году 
горнолыжный курорт Архыз с боль-
шими обязательствами инвестирова-
ния, возвращаем вложенные государ-
ством деньги — порядка 24 млрд рублей. 
Нужно выстроить стратегию и поэтап-
но двигаться в соответствии с ней, ак-
тивно работать.

Приватизация — вопрос процеду-
ры и доверия. Даже этого слова боятся, 
потому что не всегда этот процесс соз-
давал доверие. Может быть, у нас есть 
исторический шанс это исправить.

Контракты и обязательства
АПК и химпром получили миллиардные инвестиции на ПМЭФ

Наталья Ревва, Евгения Перцева

В АПК, химпром и другие важнейшие 
отрасли национальной экономики 

вложат многомиллиардные инвести-
ции. Об их масштабной поддержке ста-
ло известно 15 июня — на ПМЭФ-2023 
Банк «РОССИЯ» подписал сразу несколь-
ко соглашений. В частности, кредитная 
организация заключила меморандум 
о сотрудничестве с «Росагролизингом» 
по инвестиционным проектам для агра-
риев, а также с компанией «РусСилика» 
и Нижегородской областью — о развитии 
химической промышленности. Ещё одна 
громкая новость — банк заявил о выку-
пе кредитного портфеля Фонда развития 
промышленности на 4,2 млрд рублей. Ка-
кие ещё сферы вошли в круг приоритетов 
Банка «РОССИЯ» и как эксперты оцени-
вают потенциал вложений в российскую 
экономику — в материале «Известий».

�� РЕШЕНИЯ ДЛЯ АПК

Стенд Банка «РОССИЯ» на ПМЭФ-2023 
сложно пропустить: он располагает-
ся в самом центре павильона H, рядом 
с площадкой Минобрнауки, а также 
стендами правительств четырёх новых 
регионов страны — ЛНР, ДНР, Херсон-
ской и Запорожской областей. 15 июня 
на стенде банка состоялось подписание 
меморандума кредитной организации 
с «Росагролизингом», нацеленного на со-
трудничество в инвестиционных про-
ектах агропромышленного комплекса 
(АПК). Партнёрство даёт новый импульс 
развитию растениеводства, животно-
водства и других отраслей.

Этот проект — не первый для Бан-
ка «РОССИЯ» в сфере поддержки сель-
ского хозяйства. Организация стала 
одним из ключевых участников про-
граммы льготного кредитования АПК, 
запущенной Минсельхозом. «Росагро-
лизинг» тоже финансировал ряд круп-
ных проектов в отрасли.

Меморандум позволит объединить 
усилия, он станет очередным шагом 

в сотрудничестве с российскими агра-
риями и даст возможность поддержать 
множество значимых проектов в агро-
промышленном комплексе, подчерк-
нул председатель правления Банка 
«РОССИЯ» Михаил Клишин.

— Мы партнёры с государственной 
компанией «Росагролизинг», основной 
опорный банк для этой организации, 
и мы уже активно работаем в течение 
последних двух-трёх лет, — заявил топ-
менеджер «Известиям».

Это удобная, доступная и долгосроч-
ная поддержка, которая востребована 
аграриями всех подотраслей АПК — пи-
щевиков, производителей кормовых 
пробиотиков, рыбхозов и животново-
дов, прокомментировал заключение ме-
морандума гендиректор «Росагроли-
зинга» Павел Косов.

— Объединение усилий с Банком 
«РОССИЯ» позволит укрепить работу 
именно в рамках комплексных реше-
ний и проектного финансирования, — 
подчеркнул он.

�� ЗАМЕЩЕНИЕ ИМПОРТА

Ещё одно важное соглашение заклю-
чено в отрасли химической промыш-

ленности: трёхсторонний документ 
подписали Банк «РОССИЯ», Корпора-
ция развития Нижегородской области 
и компания «РусСилика».

Стороны планируют с 2023 по  
2028  го д инвестировать порядка 
8 млрд рублей в зону промышленно-
производственного типа «Кулибин» 
в этом регионе — там будут выпускать 
химическую продукцию, которая за-
местит импортную. На площадке со-
бираются запустить вторую очередь 
завода по производству микронизиро-
ванных силикагелей и стабильных си-
ликазолей.

— Наше соглашение с Корпораци-
ей развития Нижегородской области 
и компанией «РусСилика» станет важ-
ным шагом в развитии отечественной 
промышленности, — подчеркнул Ми-
хаил Клишин. — Для Банка «РОССИЯ» 
важно поддерживать программы им-
портозамещения, которые активно ре-
ализуются в Нижегородской области — 
одном из важнейших для нас регионов.

Как отметил гендиректор Корпо-
рации развития Нижегородской об-
ласти Игорь Ищенко, благодаря Бан-
ку «РОССИЯ» и компании «РусСилика» 
в Дзержинске появится второй про-

изводственный комплекс по выпуску 
импортозамещающей продукции. Это 
важный шаг в развитии экономики ре-
гиона и промышленности всей страны.

— Продукция, которая будет произ-
водиться на предприятии, включена 
в отраслевые планы по импортозаме-
щению в химической промышленности 
РФ, — уточнил Игорь Ищенко.

�� СУВЕРЕНИТЕТ 
И БЕЗОПАСНОСТЬ

Российские химпром и аграрная про-
мышленность стали одними из цен-
тральных тем форума. Развитие обеих 
отраслей — часть стратегии обеспече-
ния как российской продовольственной 
безопасности, так и глобальной. К тому 
же без процветающей химической от-
расли невозможно создать передовой 
высокотехнологичный сектор экономи-
ки, а ведь именно обеспечение техноло-
гического суверенитета России — одна 
из приоритетных задач сегодня, отме-
тил профессор МГСУ, доктор экономи-
ческих наук Кирилл Кулаков.

По словам эксперта, инвестиции 
в обрабатывающий сектор можно срав-
нить с вложениями «если не в автоном-
ность экономики, то по крайней мере 
в её стрессоустойчивость и готовность 
к будущим внешним вызовам, анало-
гичным тем, с которыми России при-
шлось столкнуться в последние годы».

Роль химической промышленности 
в перспективе будет только расти, уве-
рен член координационного совета, гла-
ва комитета по химической промыш-
ленности «Деловой России» Михаил 
Сутягинский. По его мнению, нынеш-
ний период глобальных перемен — эра 
возможностей для новых проектов.

— Особенно возрастает роль малой 
и среднетоннажной химии (МСТХ). Это 
понимает и государство: летом 2022 года 
под руководством главы кабмина Ми-
хаила Мишустина провели несколько 
стратегических сессий для определе-
ния критических областей, в которых 
в первую очередь необходимо обеспе-
чить независимость от импортных со-
ставляющих. В результате эксперты 
сформировали портфель приоритет-

ных проектов по импортозамещению 
в промышленности объёмом пример-
но в 5,2 трлн рублей, — отметил Миха-
ил Сутягинский.

Он напомнил, что за 2022 год пред-
приятия химпрома получили господ-
держку почти на 30 млрд рублей. В том 
же году Фонд развития промышленно-
сти (ФРП) предоставил льготные займы 
на реализацию 44 проектов в химиче-
ской отрасли на 19,5 млрд. Это подчёр-
кивает, что химия — во многом фунда-
ментальная отрасль нашей экономики, 
заключил эксперт.

�� ИМПУЛЬС ПРОЕКТАМ

15 июня на ПМЭФ также стало извест-
но, что Банк «РОССИЯ» купил часть 
кредитного портфеля Фонда развития 
промышленности. Сделка на 4,2 млрд 
рублей заключена в соответствии 
с концепцией Минпромторга. Она пред-
полагает, что банки выкупают надёж-
ные займы предприятий, которые уже 
запустили производство и фактиче-
ски реализовали проект, но срок по-
гашения их задолженности растянут 
во времени.

— Передача части портфеля позво-
лит в краткосрочной перспективе вы-
свободить порядка 20 млрд рублей и на-
править их на финансирование новых 
проектов, не дожидаясь планового 
возв рата займов через два-три года. 
Банк «РОССИЯ» проявил высокий ин-
терес к покупке части портфеля, что по-
зволило быстро выйти на сделку, — рас-
сказал директор ФРП Роман Петруца.

Стоит отметить, что после передачи 
портфеля в другой банк для всех этих 
заёмщиков будут сохранены льготные 
условия, предоставленные ФРП при фи-
нансировании проекта, — ставка, срок 
кредита, выплата процентов раз в квар-
тал останутся прежними.

Председатель правления Банка 
«РОССИЯ» Михаил Клишин подчерк-
нул, что поддержка ключевых отрас-
лей экономики и ведущих российских 
предприятий — одна из стратегических 
задач кредитной организации.

— Сделка с ФРП не только позво-
лит оптимизировать финансирование, 

но и даст импульс новым важнейшим 
для страны проектам, — прокомменти-
ровал он.

В результате этого соглашения 
банк сможет пополнить свой кредит-
ный портфель и получить компенсацию 
недополученных доходов по формуле 
«ключевая ставка ЦБ плюс два про-
центных пункта минус ставка по зай-
мам ФРП». Её после передачи портфе-
ля клиент будет платить уже не в ФРП, 
а в кредитную организацию.

�� РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТА

Транспортная сфера также вошла в пе-
риметр инвестиционной активности 
Банка «РОССИЯ». Он заключил мемо-
рандум о сотрудничестве с ПК «Транс-
портные системы». Компания зани-
мается производством городского 
общественного транспорта. Цель ме-
морандума — развитие и расширение 
стратегического сотрудничества в сфе-
ре финансового и банковского обслу-
живания.

— Наше партнёрство с ПК «Транс-
портные системы» направлено на под-
держку российской транспортной 
отрасли, в том числе городского обще-
ственного транспорта, — рассказал Ми-
хаил Клишин. — Банк готов оказывать 
поддержку предприятию в реализации 
новых масштабных проектов. Уверен, 
что наше сотрудничество будет про-
дуктивным.

Как заявил «Известиям» гендирек-
тор ПК «Транспортные системы» Алек-
сандр Дубровин, банк поддерживал 
компанию в очень нелёгкое время — 
в начале СВО и после того, как на стра-
ну обрушились санкции. По его словам, 
ПК ТС уже поставляет трамвайные ва-
гоны и троллейбусы, а для дальнейше-
го развития нужны финансы.

�� ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ

Помимо инвестиций в реальный сектор 
Банк «РОССИЯ» также объявил о проек-
тах по сотрудничеству в образователь-
ной сфере. На ПМЭФ кредитная органи-
зация подписала соглашение с фондом 
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Принять форум

В первый день Петербургского между-
народного экономического форума 

(ПМЭФ) его участники сфокусировали 
своё внимание на положении россий-
ских предпринимателей в новых усло-
виях. Они высказались против увеличе-
ния налоговой нагрузки и порассуждали 
о приватизации. На форуме в этот день 
прошли бизнес-диалоги с представите-
лями из ОАЭ, Китая, Латинской Амери-
ки и стран АСЕАН. Кроме того, на ПМЭФ 
приехали и европейские политики, наце-
ленные на диалог с Россией. В частности, 
глава МИД Венгрии Петер Сийярто вы-
сказался о перспективах в сфере энер-
гетики. Кроме экономики на площадке 
форума обсудили потенциал креатив-
ных индустрий, борьбу за цифровое вни-
мание и развитие технологий.

Основной темой первого дня ПМЭФ 
стала адаптация экономики и бизнеса 
к новым условиям. Структурная пере-
стройка идёт быстрее, чем ожидал ЦБ, 
худшие прогнозы не оправдались, за-
явила на сессии глава регулятора Эль-
вира Набиуллина. Она пояснила: глав-

ным фактором успеха стала адаптация 
«множества тысяч» предприятий, ко-
торые оказались «очень гибкими, про-
ворными».

— Соблазн управлять структурной 
перестройкой может привести к тому, 
что мы подавим частную инициативу, 
уже не говорю о риске в крайнем слу-
чае реставрации плановой экономики, — 
предупредила Эльвира Набиуллина.

Сейчас достигнут баланс, об этом 
говорит ситуация с безработицей и ин-
фляцией, заявил помощник президен-
та Максим Орешкин. По его мнению, 
бизнесу помогли гарантии по креди-
там, бюджетные вливания и механиз-
мы поддержки ЦБ.

При этом повышение налоговой на-
грузки на компании не станет продук-
тивным решением, считает Максим 
Орешкин. С ним согласился министр 
экономического развития Максим Ре-
шетников. По его мнению, российской 
экономике помогут частные инвести-
ции, а увеличение налоговой нагруз-
ки только подорвёт их рост. Он также 

поддержал движение в сторону при-
ватизации. У государства есть доста-
точно активов, которые используют-
ся неэффективно. Их передача бизнесу 
поспособствует ускорению роста эко-
номики, подчеркнул Максим Решет-
ников.

— Мы нарастили мышцы, создали не-
зависимые системы и будем дальше 
развиваться, — оптимистично выска-
зался о ситуации в стране министр фи-
нансов Антон Силуанов. Он добавил: 
власти не ожидали, что отечественный 
бизнес так быстро заместит ушедшие 
иностранные компании.

Одним из факторов, который по-
мог увеличить эффективность веде-
ния бизнеса в РФ и улучшить деловой 
климат, стало снижение количества 
проверок предпринимателей до исто-
рического минимума, подчеркнула 
на сессии аудитор Счётной палаты 
Светлана Орлова.

По МСП доля таких мероприя-
тий в 2022 году сократилась в 2,8 раза 
по сравнению с 2021-м, а количество 

На ПМЭФ оценили развитие бизнеса в новых условиях  
и заключили контракты на сотни миллиардов
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Платформа связи
Как повлияет на рынок объединение more.tv и Wink

Мария Перевощикова, 
Валерий Кодачигов,  
Катерина Алабина 

В день официального старта важней-
шего для страны экономического 

мероприятия года — ПМЭФ-2023 — На-
циональная Медиа Группа и «Росте-
леком» объявили о закрытии сделки 
по объединению онлайн-кинотеатров 
more.tv и Wink. Создатели нового виде-
осервиса намерены сделать его одним 
из лидеров рынка в России. По мнению 
отраслевых экспертов, объединение 
пойдёт на пользу всем участникам про-
цесса — и бизнесу, и производителям 
контента, и зрителям. И этот, безуслов-
но, хороший сигнал свидетельствует 
о консолидации и оздоровлении рын-
ка, говорят его представители.

�� ОБЪЕДИНЕНИЕ СИЛ

В рамках ПМЭФ-2023 «Ростелеком» 
и НМГ подписали соглашение об объе-
динении онлайн-кинотеатров more.tv 
и Wink, включая OTT и IPTV-бизнес пер-
вого. Благодаря общим усилиям пла-
нируется сделать новый видеосервис, 
который будет работать под брендом 
Wink, одним из лидеров рынка онлайн-
кинотеатров в России.

— Российский медиарынок пережи-
вает серьёзную трансформацию в ча-
сти производства контента, его дистри-
буции и монетизации. Новые вызовы 
одновременно означают и новые воз-
можности. Объединение наших мощно-
стей в союзе с «Ростелекомом», лидером 
на рынке интерактивного телевидения 
России, позволит значительно усилить 
позиции обновлённого онлайн-кино-
театра на конкурентном российском 
рынке и создать для пользователей пре-
восходный продукт и сервис, — сказа-
ла генеральный директор Националь-
ной Медиа Группы Светлана Баланова.

Многолетняя экспертиза НМГ как 
производителя успешного медиакон-
тента для разных сред смотрения поз-

волит эффективно выстроить кон-
тентную стратегию нового игрока 
в интересах потребителей и рынка, до-
бавила она.

— Наша цель — стать национальным 
лидером. Мы знаем, как мы к ней будем 
двигаться, для этого у нас есть все ре-
сурсы — и творческие, и технические, 
и технологические. Поэтому это очень 
важный шаг. Хочу поблагодарить на-
ших партнёров из Национальной Ме-
диа Группы, — сказал президент «Росте-
лекома» Михаил Осеевский.

Граждане получат больше возмож-
ностей увидеть современные россий-
ские программы и кино, подчеркнул он. 
Это в том числе позволит РФ стать не-
зависимым игроком как на отечествен-
ном, так и на глобальном рынке, доба-
вил Михаил Осеевский.

В совместном предприятии «Росте-
леком» получит 70%, а Национальная 
Медиа Группа — 30%. При этом в устав-
ный капитал компании НМГ передаст 
кинотеатр more.tv и 50% долей в «НМГ 
Студии», а «Ростелеком» — онлайн-ки-
нотеатр Wink. Кроме того, стороны рас-
сматривают варианты дальнейшего ис-
пользования бренда more.tv.

— Это постепенный процесс, пользо-
ватели заметят изменения не с завтраш-
него дня. Постепенно будет происхо-
дить слияние платформ, постепенно 
будут переходить пользователи одной 
платформы на другую, — отметила Свет-
лана Баланова.

Объединение точно пойдёт на поль-
зу всем, как минимум зрителям не при-
дётся держать в голове излишнее ко-
личество названий платформ, считает 
главред «Киноафиша.Инфо» Констан-
тин Киценюк. Сейчас происходит за-
кономерное укрупнение подобных 
онлайн-сервисов, которых пока слиш-
ком много в РФ, полагает главред 
«ПрофиСинема» Нина Ромодановская. 
По её мнению, тренд будет развивать-
ся, и в итоге в стране должно остать-
ся порядка трёх-четырёх онлайн-ки-
нотеатров.

Действительно, эта сделка — хоро-
ший сигнал, говорящий о том, что на-
чинается оздоровление рынка, сказал 
руководитель компании Itleaders Егор 
Клопенко. В условиях высокой конку-
ренции основной инструмент для по-
лучения новой базы — оригинальный 
контент, отметил он.

— Такое объединение ресурсов и экс-
пертизы может означать, что хороше-
го нового контента станет больше. При 
этом он станет доступнее большему чис-
лу зрителей, — считает Егор Клопенко.

Объединение с more.tv позволит 
Wink укрепить позиции на российском 
рынке онлайн-кинотеатров, считает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Wink — самый динамичный орга-
нически развивающийся проект в Рос-
сии в этом сегменте, по итогам 2022 года 
он занял третье место по выручке сре-
ди отечественных видеосервисов. Ин-
теграция с more.tv позволит упрочить 
эти позиции, полагает эксперт. Также 
совместное предприятие будет иметь 
бесперебойный доступ к originals, спрос 
на которые в нашей стране быстро ра-
стёт, а НМГ получит мощный канал дис-
трибуции своего контента, отмечает он.

По данным TelecomDaily, в 2022-м вы-
ручка российских онлайн-кинотеатров 
составила 63,3 млрд рублей. На Wink 
пришлось 11,4%, на more.tv — 5,1%.

�� НОВАЯ АУДИТОРИЯ

Альянс с «Ростелекомом» означает для 
НМГ выход на огромную аудиторию, 
сказал гендиректор «ТМТ Консалтин-
га» Константин Анкилов. «Ростелеком» — 
крупнейший в РФ оператор фиксиро-
ванного домашнего интернета, плюс 
к этому открывается доступ к мобиль-
ной абонентской базе Tele2, а Wink — из-
вестный, сильный бренд, добавил он.

По оценке руководителя проек-
та Content-Review Сергея Половнико-
ва, ауди тория нового сервиса составит 
около 10 млн подписчиков. Объединён-
ный онлайн-кинотеатр по этому пока-
зателю займёт безоговорочное второе 
место на российском рынке, что позво-
лит ему уйти в отрыв от остальных, счи-
тает эксперт.

— Wink получит оригинальный кон-
тент more.tv, который в больших ко-
личествах производит НМГ, при этом 
у совместного предприятия будут ка-

налы доставки контента и база подпис-
чиков «Ростелекома», — полагает веду-
щий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин.

Объединение — позитивная новость 
для подписчиков, поскольку расширит-
ся доступная им база контента, пола-
гает он.

— Консолидация — один из немно-
гих способов развития на российском 
рынке онлайн-кинотеатров. Очевидно, 
таким путём могут пойти и другие его 
участники, чтобы взаимодействовать, 
объединять пользовательские базы 
и библиотеки, — считает эксперт.

По словам Эльдара Муртазина, сегод-
ня российский рынок переживает транс-
формацию из-за исчезновения фильмов 
и сериалов из недружественных стран 
из фильмотек. Зарубежные картины за-
нимали довольно значительную долю 
в репертуаре, пояснил эксперт. Сейчас 
участники отрасли должны привлекать 
контент из новых источников, зачастую 
необычных. Речь идёт, например, о сери-
алах из Турции, Индии, Южной Кореи. 
Wink уже занимается этим, и у него хо-
рошо получается продвигать такую про-
дукцию в России, и она востребована, 
считает Эльдар Муртазин.

Объединение позволит двум онлайн-
кинотеатрам оптимизировать затра-
ты на закупку контента и необходимого 
оборудования, считает глава Ассоци-
ации профессиональных пользовате-
лей социальных сетей и мессенджеров 
Владимир Зыков. Очевидно, в ситуации, 
когда из РФ ушли западные мейджоры 
и дефицит контента налицо, было бы це-
лесообразно направлять средства, ко-
торые ранее тратились на его закупку, 
на производство собственной продук-
ции, отметил он.

Как показывает опыт последних лет, 
снимать в России интересные широкой 
аудитории фильмы и сериалы вполне 
можно, поэтому альянс НМГ и круп-
нейшего в России провайдера домаш-
него интернета вполне оправдан, счи-
тает эксперт.

«Мы будем делать всё для того,  
чтобы запас в ФНБ оставался»
Министр финансов Антон Силуанов — о расходах из средств фонда,  
планах на народные ОФЗ и ИИС и долларе как дубине

Анна Каледина, Пётр Марченко

М инфин не планирует больше выпу-
скать народные ОФЗ. Но при этом 

готов рассмотреть возможность сохра-
нения индивидуальных инвестицион-
ных счетов первого типа (ИИС-1) после 
появления ИИС-3, чтобы стимулиро-
вать граждан за счёт большего количе-
ства инструментов вкладывать средства 
в финансовый рынок. Об этом в интер-
вью «Известиям» на ПМЭФ рассказал ми-
нистр финансов Антон Силуанов. Он так-
же заявил: доминированию доллара 
в связи с утерей к нему доверия и появ-
лением цифровых валют и активов при-
дёт конец, хотя это и не произойдёт бы-
стро. И ответил на вопрос, есть ли риск, 
что до конца года Фонд национального 
благосостояния может опустеть.

Антон Германович, широко разошлись 
ваши слова на сессии ПМЭФ о том, что 
наша страна выработала антитела 
к сложившейся ситуации. Но, как по-
казала пандемия, вирусы имеют свой-
ство возвращаться в преобразованном 
виде и прежний иммунитет не срабаты-
вает. Есть ли такие риски применитель-
но к экономике?

Мы живём в турбулентном мире. По-
этому антитела, которые мы приобре-
ли, я назвал мерой реагирования России 
на те вызовы, с которыми мы столкну-
лись. А это — способность найти пра-
вильное решение, поддержать людей, 
видеть те ключевые отрасли экономи-
ки, которые нуждаются в господдержке 
и одновременном развитии своих соб-
ственных технологических новых ком-
петенций. Дальше будут новые вызовы, 
на которые будем реагировать, но базо-
во мы понимаем уже, как действовать.

То есть, продолжая параллель с антите-
лами, мы получили вакцину «Спутник» 
в экономическом смысле?

Мы первыми научились работать 
в новых условиях. Но далее последуют 
структурные изменения в мире в це-
лом. Мы первыми на себе ощутили все 
эти изменения, когда старая глобаль-
ная мощная экономика уступает место 
новым развивающимся рынкам. И это 
сложный переход. И поэтому прошлые 
лидеры пытаются всячески зацепиться, 
не дать дорогу другим. Отсюда и огра-
ничения, их ощущаем не только мы, 
но и другие страны.

Но мы нашли противоядие.

Если «Спутник» пришлось на ходу раз-
рабатывать, то правильно ли я поня-
ла, что у вас есть превентивные планы 
в ответ на возможные риски? Например, 
сейчас есть риск, что FATF внесёт нашу 
страну в серый или даже чёрный спи-

сок. А это большой удар по финансовой 
системе и её взаимодействию со всем 
остальным миром. У вас есть план от-
вета на этот вызов?

Не могу сказать, что у нас на все вы-
зовы есть ответы. Мы оперативно реа-
гируем, принимаем по каждому тако-
му случаю решение. Что касается FATF, 
то это чисто политическое решение. По-
сле последнего обзора в 2019 году наша 
страна была в пятёрке лидеров по вы-
полнению всех требований «антиот-
мывочного» законодательства. Поэто-
му если этот вопрос будет поставлен 
на очередной сессии, а она уже не за го-
рами, то основания для этого исключи-
тельно политические. Говорят, что этот 
вопрос будет ставить Украина, а она во-
обще не член FATF, но другие страны со-
бираются рассматривать его. Думаю, 
что здравый смысл должен возобладать.

Сейчас много говорится о том, что нуж-
но положить конец доминированию 
доллара.

Быстро это не произойдёт. К дол-
лару привыкли, доллар котируется, 
цены на большинство товаров в дол-
ларах, к долларовым индексам привя-
заны стоимости бумаг во всём мире. 
Быстро это не сделаешь, но тенденция 
началась из-за того, что доллар потерял 
к себе доверие, стал дубиной. Можно 
ли после этого считать, что это резерв-
ная валюта? 

Какая это резервная валюта, если 
мы сталкиваемся с проблемой в расчё-
тах, когда платёж, причём даже не рос-
сийских предпринимателей, а любых 
других, которые не понравились США, 
замораживается или его под микроско-
пом проверяют? Пусть, конечно, прове-
ряют, но это если в рамках единого тре-
бования ко всем, той же FATF. Но когда 
накладываются ограничения на рас-
чёты, арестовываются счета России, 
то уже и другие страны начинают за-
думываться. И мы видим, что всё боль-
ше и больше расчётов происходит в на-
цвалютах. По Китаю уже 70%, арабские 

страны тоже об этом думают и реаль-
но переходят.

Простая логика — хочешь быть уве-
ренным, что деньги дойдут до конкрет-
ного получателя, осуществляй это 
в надёжных валютах. А таких помимо 
доллара немало и будет становиться 
всё больше. Я уж не говорю про цифро-
вые валюты, цифровые финансовые ак-
тивы, с которыми всё больше и больше 
начинает работать мир. Поэтому отказ 
от доллара идёт, он будет небыстрым, 
но доллар подорвал к себе доверие.

Для средств нашего Фонда националь-
ного благосостояния мы уже отказались 
от доллара, предпочли юани. Но у меня 
другой вопрос про ФНБ. Многие экс-
перты говорят, что мы можем проесть 
наш резерв за год, поскольку были сня-
ты ограничения по инвестированию 
средств из него в проекты. Есть такой 
риск?

ФНБ — наш стратегический резерв. 
И логика его использования в первую 
очередь на инфраструктурное техноло-
гическое и высокотехнологическое раз-
витие. Мы сейчас приняли решение под-
держать наш авиапром за счёт средств 
ФНБ, поддерживали крупнейшие ин-
фраструктурные компании. И это даёт 
результат. Да, мы используем средства 
ФНБ сейчас как источник для воспол-
нения недопоступающих нефтегазовых 
доходов, так бюджетные правила про-
писаны. Будет лучше конъюнктура, бу-
дем, наоборот, пополнять фонд. Но сей-
час правительство исходит из того, что 
основное предназначение прошлых не-
фтегазовых доходов, которые были на-
коплены, в том, что их нужно вклады-
вать в наше технологическое развитие.

И это мне кажется справедливым. 
Поэтому правительство приняло про-
грамму чуть больше чем на 4 трлн руб-
лей. Эти деньги должны за собой гене-
рить ещё частные вложения, и такая 
синергия должна дать эффект для эко-
номики. В целом мы видим, что про-
шлый год, несмотря на все сложности, 
мы закончили с минусом всего в 2%. 
В этом году ожидаем плюса, инвести-
ции идут в плюсе. 

Но всё же резерв на чёрный день сохра-
нится?

Мы будем делать всё необходимое 
для того, чтобы запас оставался.

Генеральный директор НМГ Светлана Баланова и президент «Ростелекома» 
Михаил Осеевский во время подписания соглашения

           ПМЭФ’23 

«Талант и успех». Вместе с научно-тех-
нологическим университетом «Сириус» 
планируется запустить образователь-
ные программы для подготовки высо-
коквалифицированных специалистов 
по финансовой математике, финансо-
вой безопасности и информационным 
технологиям.

Также Банк «РОССИЯ» заявил о фи-
нансировании проектов фонда и его ин-
вестиционных программ.

— Это не только образование и наука, 
это поддержка подрастающего поколе-
ния. Потому что мы все вместе с вами за-
интересованы в том, чтобы молодёжь 
у нас была грамотная, умная и правиль-
но ориентированная. А ровно такие про-
граммы, которые, в частности, ведёт 
и «Сириус», и не только «Сириус», помо-
гают подрастающее поколение воспи-
тывать правильно и быть спокойными 
в этом смысле, извините за громкие сло-
ва, за то, что подрастающее поколение 
в нашей стране будет достойно своих 
отцов, дедов. Я не сомневаюсь, что это 
получится, — заявил Михаил Клишин.

Он напомнил, что филиал Банка 
«РОССИЯ» в полном объёме функцио-
нирует на территории «Сириуса», пре-
доставляя там финансовые услуги.

Позволить финансовым организа-
циям создавать возможности для об-
разования молодёжи, особенно в сфере 
финансов, а также в экономике и инфор-
мационной безопасности — прекрас-
ная инициатива, полагает соучреди-
тель кадрового агентства «Стафф АП» 
Елена Лимонова.

— Это важно потому, что требова-
ния бизнеса зачастую опережают воз-
можности высших учебных заведений 
по подготовке преподавателей, по базе, 
на основании которой ведётся обуче-
ние, по реальным практическим приме-
рам. Кроме того, возможность получать 
интересные востребованные профес-
сии в РФ позволит удержать нужную 
нам молодёжь внутри страны, — отме-
тила эксперт в беседе с «Известиями».

По её мнению, создание новых учеб-
ных программ будет значительным 
вкладом в развитие страны: это эффек-
тивный симбиоз между бизнесом и об-
разованием.
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профилактических визитов (помога-
ют выявить недочёты в работе компа-
нии, но санкции за ними не следуют), 
напротив, выросло в 1,7 раза, сказал за-
меститель министра экономического 
развития Алексей Херсонцев.

Несмотря на геополитические вы-
зовы, темпы развития экономики пре-
взошли самые оптимистичные прогно-
зы, в том числе благодаря реформе 
контрольно-надзорной деятельности, 
заявила «Известиям» доцент кафедры 
правового обеспечения рыночной эко-
номики РАНХиГС при президенте РФ, 
член генерального совета «Деловой 
России» Екатерина Авдеева.

— Курс на рискориентированный 
подход и предупреждение наруше-
ний стимулирует прозрачный и дове-
рительный диалог бизнеса и власти, — 
подчеркнула эксперт. При этом бизнес 
не всегда в полной мере информирован 
о мерах поддержки и законодательных 
изменениях, это становится сдержива-
ющим фактором для развития, счита-
ет Екатерина Авдеева.

Несмотря на трудности в отношени-
ях с ЕС, на ПМЭФ приехали и европей-
ские политики, готовые вести диалог 
с Россией. В частности, глава МИД Вен-
грии Петер Сийярто заметил, что в Бу-
дапеште надеются на скорейшее дости-
жение мира между Россией и Украиной.

Особое внимание было уделе-
но сфере энергетики. Петер Сийярто 
раскритиковал коллег за отсутствие 

серьёзного расследования теракта 
на «Северных потоках».

— Террористическая атака на крити-
ческую инфраструктуру Европы вы-
зывает возмущение, когда мы гово-
рим о «Северном потоке». И до сих пор 
не было проведено серьёзного рассле-
дования, что тоже вызывает возмуще-
ние, — заявил глава венгерского МИДа.

По его словам, сейчас необходи-
мо обеспечить безопасность «Турец-
кого потока», поскольку по нему осу-
ществляются надёжные поставки газа, 
а их остановка вызовет «беду, которой 
хотелось бы избежать».

Что касается нового пакета санкций 
ЕС против России, Петер Сийярто со-
общил: в него не войдут ограничения 
против российского атомного сектора.

На площадке обсуждалась и неспо-
койная ситуация вокруг ЗАЭС. В част-
ности, гендиректор «Росатома» Алексей 
Лихачёв заявил, что Россия полностью 
выполняет принципы, о которых ранее 
говорил гендиректор МАГАТЭ Рафаэль 
Гросси.

— Они вроде бы и простые — к примеру, 
не стрелять по станции, не давить на лю-
дей. Для нас это канон, мы будем соблю-
дать эти принципы. Но, пока эти обяза-
тельства не возьмёт на себя руководство 
Киева, станция будет находиться под ри-
ском, — заявил Алексей Лихачёв на ПМЭФ.

При этом 15 июня состоялась рота-
ция миссии МАГАТЭ на ЗАЭС. Теперь 
в её составе будут четыре представи-
теля.

Кроме того, 15 июня на ПМЭФ прош-
ли бизнес-диалоги с представителя-
ми из ОАЭ, Китая, Латинской Америки 
и стран АСЕАН. Во время сессий экс-
перты обсуждали, например, деловое 
партнёрство БРИКС в новых экономи-
ческих реалиях.

На полях ПМЭФ за первый день 
были заключены контракты на сотни 
миллиардов рублей. Так, делегация 
Крыма подписала соглашения на сум-
му более 200 млрд. Среди проектов — 
создание туристического кластера 
в Ленинском районе, строительство 
многоквартирного жилого комплек-
са в Симферополе и другие.

Краснодарский край заключил 
сделки на 75,4 млрд рублей, а Липец-
кая область — на 14 млрд. В результа-
те на Кубани должны появиться новые 
гостиничные комплексы, промышлен-
ные парки и винодельня.

Команда правительства Самарской 
области тоже подписала ряд контрак-
тов, один из крупнейших — с произво-
дителем беспилотных систем. Объём 
инвестиций должен составить 20 млрд 
рублей, будет создано порядка 1 тыс. 
рабочих мест, сообщил губернатор.

Над материалом работали: Мария Строителева, Агата Добровольская,  
Мария Перевощикова, Валерия Мишина и Любовь Лежнева
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Снижение не следует

Михаил Степанян

Инвестиционный стратег 

Июньское заседание Федрезерва 
преподнесло немало сюрпризов, 

но ожидания по решению оправдались. 
ФРС взяла паузу в текущем цикле уже-
сточения денежно-кредитной политики 
и сохранила ставку на уровне 5,00–5,25%. 
Обоснование выбора соответствует пре-
дыдущему нарративу и базовым рыноч-
ным ожиданиям — пауза, согласно ито-
говому сообщению, позволит регулятору 
оценить дополнительную информацию 
и лучше понять эффект от уже реализо-
ванного ужесточения ДКП.

В прогнозных материалах инвесто-
ры увидели много перемен по срав-
нению с тем, чего регулятор ожидал 
в марте этого года. В частности, те-
перь сообщается: рост ВВП может со-
ставить 1,0% (против предыдущей 
оценки в 0,4%), кроме того, прогноз 
по безработице улучшен с 4,5 до 4,1%, 
а по базовому ценовому индексу 
PCE ухудшен с 3,6 до 3,9%. Неожи-
данностью стал пересмотр оценки 
по ставке на 2023-й — предполагается, 
что её могут повысить до диапазона 
5,5–5,75% по итогам года.

Глава ФРС Джером Пауэлл начал 
выступление с указания на то, что 
«все участники комитета считают ве-
роятным» некоторое дополнитель-
ное повышение ставок в этом году. 
При этом интересно: в итоге ему лишь 
удалось убедить игроков рынка в том, 
что в 2023-м Федрезерв не снизит 
ставку. Разрыв между её ожидаемым 
уровнем в конце 2023-го (согласно 
фьючерсной кривой cmegroup.com) 
и пиковым ожидаемым уровнем в те-
чение года сократился до минималь-
ного значения за последние месяцы 
(5 б.п.).

Однако в повышение ставки 
до 5,5–5,75% рынок пока не верит. 

Её прогнозное значение на следую-
щие годы также оказалось выше — 
на уровне 4,50–4,75% (ранее ожи-
далось снижение до 4,25–4,5%), 
а на конец 2025-го — в диапазоне 
3,25–3,5%.

Главным позитивным момен-
том заседания ФРС и выступления 
Пауэлла был более сильный эконо-
мический прогноз на 2023-й. Гла-
ва регулятора отметил рост деловой 
активности умеренными темпами 
и подчеркнул более значительную 
динамику потребительских расхо-
дов с начала года. Прогноз и коммен-
тарии Пауэлла поддерживают нар-
ратив об устойчивости экономики 
и отсутствии рецессии в 2023-м. При 
этом он напомнил про временные 
лаги и указал на то, что эффект от по-
вышения ставок почувствовали лишь 
отдельные секторы, в то время как 
ужесточение кредитных условий эко-
номике ещё предстоит ощутить.

Комментарии по росту цен оказа-
лись смешанными: глава регулятора 
отметил, что сервисный сектор за вы-
четом расходов на аренду жилья де-
монстрирует лишь «первые признаки» 
дезинфляции. Ключевым драйвером 
роста цен в этом сегменте остаётся 
повышение зарплат. Поэтому факти-
чески единственное средство для за-

медления динамики этой компонен-
ты — дальнейшее охлаждение рынка 
труда. А в условиях улучшения про-
гнозов по занятости это существен-
но увеличивает вероятность повы-
шения ставки ещё на 25 б.п. во время 
июльского заседания регулятора.

В то же время замедление роста 
расходов на съём жилья — во многом 
лишь вопрос времени (вес этой ком-
поненты в структуре индекса инфля-
ции составляет около 37%), так как 
новые договоры аренды демонстри-
руют нисходящий тренд год к году. 
Кроме того, Пауэлл указал на закре-
пление на низком уровне долгосроч-
ных ожиданий повышения цен. В це-
лом прогресс в замедлении базовой 
инфляции пока небольшой.

Сигнал, который послал Пауэлл 
рынку, можно сформулировать как 
«мы ещё не закончили, но близки к за-
вершению» текущего цикла ужесто-
чения ДКП.

A — Компании этой индустрии 
опасаются, что им придётся 

нести серьёзные затраты на оцифровку 
своего бизнеса, для того чтобы систе-
ма прослеживаемости могла функци-
онировать на производствах. Поэтому 
отрасль будет настаивать на мерах го-
сударственной поддержки, — добави-
ла Антонина Цицулина.

Минпромторг готовит предложе-
ния по маркировке товаров для детей, 
в отношении которых рационально 
провести эксперимент, уточнили «Из-
вестиям» в министерстве.

— Эти предложения сейчас прора-
батывают совместно с бизнес-сооб-
ществом. Приоритетное внимание 
уделяют наиболее чувствительным 
к незаконному обороту категориям 

продукции. Доклад о проведённой ра-
боте направят в правительство в авгу-
сте, — сообщили в ведомстве.

После всех согласований власти 
разработают необходимый проект 
постановления, в котором определят 
возможные сроки и порядок проведе-
ния эксперимента, добавили в мини-
стерстве.

Центр развития перспективных тех-
нологий (ЦРПТ, оператор маркиров-
ки) готов к эксперименту по детским 
игрушкам, если правительство примет 
такое решение.

— Доля подделок на рынке растёт: 
логистические цепочки изменились. 
Такие товары небезопасны для де-
тей, их могут производить из нека-
чественных или токсичных мате-

риалов, — рассказали «Известиям» 
в центре. — С учётом большого количе-
ства видов упаковки детских игрушек 
крайне важно провести эксперимент 
и проработать все технологии нанесе-
ния маркировки на такую продукцию.

Маркировка товаров — общеми-
ровая тенденция, это основной ин-
струмент борьбы с контрафактным 
и некачественным товаром, отметил 
«Известиям» директор центра конъ-
юнктурных исследований ИСИЭЗ НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович. В европей-
ских и других странах власти активно 
борются с теневыми рынками, марки-
ровка позволяет это сделать.

— Государство таким образом не толь-
ко защищает людей от подделок или 
небезопасных товаров, но и не даёт не-

легальным компаниям уходить от нало-
гов, — подчеркнул эксперт.

Но не все согласны с такой пози-
цией. Например, председатель Союза 
прав потребителей Пётр Шелищ уве-
рен: кроме повышения цен на товары, 
потребители ничего не получат. Экс-
перт считает маркировку неэффектив-
ным инструментом. Если раньше под-
делывали бумажные марки и акцизы, 
то теперь недобросовестные участни-
ки рынка используют такой же подход 
и для цифровых меток, подчеркнул он. 
Так, например, управление Роспотреб-
надзора в Чувашии в 2023 году прове-
ло 118 дистанционных проверок про-
давцов, в ходе которых оказалось, что 
в 111 случаях марки использовались 
повторно, говорится на сайте службы.

Очень иностранные дела
«Аэрофлот» хочет избавить от двойной регистрации 84 самолёта

A Таким образом, вместе 
со снятыми с регистра-

ции за границей 84 новыми самолё-
тами такой зарубежный парк может 
вырасти к концу года до 64,5%.

Иностранные самолёты россий-
ских авиакомпаний в большинстве 
своём были оформлены до 2022-го в за-
рубежных юрисдикциях — на Бермуд-
ских островах и в Ирландии. В общей 
сложности начиная с марта прошло-
го года и до сегодняшнего дня с реги-
страции в этой администрации было 
снято 103 самолёта группы «Аэрофлот», 
сообщил «Известиям» гендиректор 
авиарегулятора Бермуд (BCAA) Томас 
Данстан. Таким образом, в этом году 
перевозчику удалось дерегистриро-
вать ещё 14 бортов.

— Но я не знаю ни об одном самолёте, 
находящемся в процессе снятия с ре-
гистрации в BCAA в данный момент, — 
добавил Данстан.

По информации открытой части 
реестра BCAA, по состоянию на 22 мая 
в нём числилось ещё 149 бортов, экс-
плуатируемых российской группой, — 
у «Аэрофлота» — 108, у «Победы» — 24, 
у «России» — 17.

«Известия» направили запрос 
в авиа регулятор Ирландии, в пресс-
службы «Аэрофлота», «Победы», «Рос-
сии», S7, «Уральских авиалиний» и Utair 
с просьбой прокомментировать статус 
вывода самолётов из западных авиа-
администраций.

Три компании группы «Аэрофлот» 
запланировали перевезти в этом году 
8,2 млн человек за границу, также сле-
дует из целевых значений эффектив-
ности. Это будет в 1,5 раза больше, 
чем в 2022-м (5,3 млн человек). Общий 

же пассажиропоток — и по России, 
и за границу — ожидается на уровне 
43,5 млн человек, рассказывал на бри-
финге для журналистов в начале года 
Сергей Александровский. По итогам 
2022-го группа перевезла 40,7 млн чело-
век, что на 11% меньше, чем в 2021 году.

По данным Росавиации, на 24 фев-
раля в Бермудском реестре у рос-
сийских авиакомпаний было заре-
гистрировано 745 самолётов. Ещё 
36 — в реестре Ирландии (в том чис-
ле 19 самолётов «России»). В 2022-м 
после введения санкций отечествен-
ные перевозчики активно перереги-
стрировали парк из Бермуд в Россию. 
Из ирландского реестра, по данным 
источников «Известий» на авиарын-
ке, не было при этом выведено ни од-
ного борта.

— Бермудские авиавласти снима-
ют с регистрации воздушное судно 
только по запросу законного владель-
ца в соответствии с применяемым 
законодательством и процедурами 
BCAA, — напомнил «Известиям» ген-
директор BCAA Томас Данстан.

Всего за прошлый год из иностран-
ных реестров удалось исключить 
около 180 самолётов, эксплуатиру-
ющихся у российских перевозчиков, 
рассказывал также в интервью РБК 
глава Росавиации Александр Не-
радько в начале 2023-го. Но процесс 
дерегистрации в некоторых случаях 
сложный, лизингодатели ведут себя 
по-разному, отмечал тогда он.

Двойная регистрация бортов за-
прещена международными нормами, 
поэтому многие страны отказываются 
обслуживать рейсы российских авиа-
компаний с такими судами. Для от-

крытия новых зарубежных направле-
ний лучше использовать «очищенные» 
самолёты, отмечали многие экспер-
ты на авиарынке ещё в прошлом году.

При этом прямой корреляции меж-
ду регистрацией и возможностями 
международных полётов нет, гово-
рил гендиректор «Аэрофлота» Сергей 
Александровский. Кроме двойной ре-
гистрации для полётов за рубеж су-
ществуют другие ограничения — на-
пример, чёрные списки самолётов, 
которые ведёт минторг США, огра-
ничения по использованию воздуш-
ных судов с количеством комплекту-
ющих американского производства 
более 30%, отказ заправлять россий-
ские борта.

Как пояснила 
«Известиям» анали-

тик «Моих инвестиций» Елена Сах-
нова, в 2022 году и в первой полови-
не 2023-го из Бермудского реестра 
выводились самолёты — или взятые 
в аренду у российских лизингодате-
лей, или уже находящиеся в собствен-
ности «Аэрофлота» (десять выкуплен-
ных Boeing B777 и восемь Airbus A330). 
Поэтому сейчас в инореестрах оста-
ются суда, арендованные у западных 
лессоров.

На полку прибыли
Фондовый рынок имеет шанс перезапуститься

Ольга Владимирова 

Н а фондовом рынке России происхо-
дят кардинальные изменения, ко-

торые в прямом и переносном смысле 
можно назвать импортозамещением. Всё 
больше отечественных компаний выхо-
дит на рынок капитала, а, в свою очередь, 
иностранных институциональных инве-
сторов заменяют так называемые част-
ные. На них приходится уже 80% торгов 
акциями и 60% — облигациями. Куда луч-
ше вкладывать средства, какие новые 
альтернативные инструменты, позво-
ляющие получить высокую доходность, 
мы увидим в ближайшее время? А также 
появятся ли у нас инвесторы-подростки? 
Эти и многие другие темы обсуждались 
в Tinkoff Media Dome накануне нулево-
го дня Петербургского международного 
экономического форума (ПМЭФ).

�� «ФИЗИКИ» УПРАВЛЯЮТ

Процесс импортозамещения, который 
первым после начала санкций затро-
нул логистику и торговлю, а затем был 
подхвачен производителями, дошёл 
и до фондового рынка. Если ранее две 
трети торгов приходилось на институ-
ционалов, то сейчас, по выражению 
директора «Тинькофф Инвестиций» 
Дмитрия Панченко, «физики начали 
управлять рынком». На них приходит-
ся 80% торгов акциями и 60% — облига-
циями. И потенциал у них для покупок 
большой.

— В феврале этого года мы увидели, 
наверное, слом тренда, — отметил ру-
ководитель по работе с состоятель-
ными клиентами «Тинькофф» Илья 
Опренко. — В 2022-м и в начале это-
го года страх превалировал над жад-
ностью у клиентов, и поэтому они ис-
кали какие-то защитные стратегии. 
В целом пытались принять новую ре-
альность и как-то и её осознать, и свою 
инвестиционную стратегию на буду-
щие годы. Но где-то с февраля начали 
появляться инвесторы, аппетиты к ри-
ску которых были выше, соответствен-
но, здесь совпало их растущее желание 
участвовать в более рисковых историях.

С учётом этого тренда, а также с уве-
личением доли инвестиций в сбереже-
ниях граждан наш фондовый рынок 
продолжит развиваться, прогнозиру-
ют в «Тинькофф Инвестициях». Однако 
на скорое замещение спроса со стороны 
иностранных институционалов рассчи-
тывать не приходится, уточнил руково-
дитель департамента инвестиционной 
аналитики «Тинькофф Инвестиций» Ки-
рилл Комаров. На такое импортозаме-
щение, по его мнению, уйдёт лет пять.

Деньги для того, чтобы подтолкнуть 
фондовый рынок к принципиально но-
вому уровню, у людей есть, но пока они 
не работают в достаточной мере, не сом-
невается Дмитрий Панченко.

— Деньги заперты в стране: 37 трлн 
рублей лежит на депозитах, $150 млрд — 
просто в ячейках, под подушками — ещё 
12 трлн. Эти деньги должны работать, — 
сказал он.

По его оценке, даже десятая часть 
средств, переведённая из накоплений 
в финансовые инструменты, может уд-
воить капитализацию фондового рынка.

И добавил, что потребность куда-то  
разместить свои средства только уси-
лилась:

— До 24 февраля у нас не было 3 млн 
активных клиентов, у нас не было порт-
феля активов 800 млрд рублей, то есть 
клиенты идут. Более того, совершенно 
очевидно, что есть вот этот тренд на не-
кий передел собственности, когда не-
русские акции замещаются русскими. 
И в этом плане время очень интересное.

В общем у рынка есть шанс переза-
пуститься, уверен руководитель управ-
ления по организации сделок на рын-
ке капитала в «Тинькофф Инвестициях» 
Антон Мальков.

�� ОТКРЫТЬ НА СТАРТЕ

Несмотря на приток частных инве-
сторов, люди всё равно не готовы ску-
пать на последнее, инвестируют очень 
осторожно, направляя на рынок чет-
верть своих накоплений, уточнил гла-
ва «Тинькофф Инвестиций». В свою оче-
редь, и сами компании не прочь выйти 
во всех смыслах к публике.

Около 30 российских компаний в вы-
сокой степени готово к проведению пер-
вичного размещения акций, рассказал 
Дмитрий Панченко:

— Я вижу, наверное, компаний 30 
в высокой степени готовности к IPO. 
До конца года, мне кажется, три-четыре 
первичных размещения, наверное, про-
изойдут. Это значимые, известные ком-
пании. Крупные ритейлеры, в которых 
каждый из вас тратит деньги.

По словам Антона Малькова, в ра-
боте у «Тинькофф Инвестиций» сей-
час находится порядка 20 компаний, 
из которых около половины это им-
портозамещающие в разных секторах, 
но в первую очередь в технологической 
области.

— Из этой выборки не все из них про 
IPO в моменте, некоторые будут про 
венчурные инвестиции, но в целом 
они формируют интересный список 
сделок, — сообщил он. — На самом деле 
из тех IPO, которые мы готовим и кото-
рые мы положим на полку в этом году, 
они все про импортозамещение, про-
сто под разными углами.

Ещё одним из трендов на дискуссии 
в нулевой день назывался сегмент аль-
тернативных инвестиций для физиче-
ских лиц, поскольку он позволяет полу-
чить более высокий доход по сравнению 
с консервативными. Так, в «Тинькофф 
Инвестициях» анонсировали новый 
проект, который представляет собой 
своего рода усовершенствованный 
Private Equity.

Тем более, уверен Илья Опренко, сей-
час хорошее время, чтобы зайти в этот 
сегмент. Ситуация, когда на молодых 
компаниях можно будет заработать 
вдвое больше, не будет длиться вечно, 
подчеркнул он.

Как известно, в классическом виде 
Private Equity подразумевает вложе-
ния в акции, паи, уставный капитал 
непубличных компаний, то есть тех, 
кто не размещался на бирже. Одни 
из наиболее востребованных — вложе-
ния в стартапы, прежде всего высоко-
технологичные. В планах «Тинькофф 
Инвестиций» несколько видоизменён-
ный подход.

Планируется, что они будут искать 
частные компании, которые с огром-
ной долей вероятности станут IPO-
кандидатами.

— У нас есть идея предложить кли-
ентам инвестировать через вхожде-
ние в уставный капитал в эти частные 
компании на более раннем этапе, когда 
у неё выручка, предположим, сейчас 
1–2 млрд рублей, но мы чётко понима-
ем, что она дойдёт до 10 млрд в горизон-
те трёх лет, — рассказал Антон Мальков.

Подразумевается, что инвестор 
сможет заработать сначала на всех по-
ложенных ему доходах от вложений 
в уставный капитал, а потом ещё и после 
первичного размещения акций компа-
нии. Разброс дохода может быть велик. 
Даже IT-компании могут быть разны-
ми. И вложения в одну могут принести 
15–20%, а есть такие, которые способны 
и на кратный рост.

Пилотные сделки стартуют осенью, 
а в начале следующего года начнётся 
полномасштабная работа в этом на-
правлении, заявил Антон Мальков.

Кирилл Комаров напомнил: в порт-
фелях самых состоятельных людей аль-
тернативные инвестиции могут зани-
мать 25–50%. Но для России уместно 
было бы для начала ограничиться 20%.

�� КОПИТЬ СМОЛОДУ

Ещё одна тенденция времени — интерес 
подростков к инвестициям на фондо-
вом рынке. Как рассказал Дмитрий Пан-
ченко, ежемесячно компания получа-
ет десятки тысяч запросов от россиян 
младше 18 лет на открытие брокерско-
го счёта. Уже в июле «Тинькофф Инве-
стиции» начнут тестировать такую оп-
цию для подростков от 14 лет, а осенью 
приступят к реализации программы.

Как рассказал глава «Тинькофф Ин-
вестиций», для открытия брокерского 
счёта юному инвестору понадобится 
согласие родителей, также будут уста-
новлены ограничения по сумме таких 
вложений, например 10 тыс. в год. Огра-
ничения будут и на список доступных 
инструментов для подростков.

Интересно, что впервые о том, чтобы 
допустить подростков на биржу, имен-
но на ПМЭФ два года назад в интервью 
«Известиям» заявил на тот момент пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов. Прав-
да, он считал: познавать на собственном 
опыте основы игры на фондовом рынке 
можно уже с 12 лет. Потом поправился, 
что всё-таки с 14.
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Первая Чайка

Антон Первушин

Историк космонавтики 

Ш естьдесят лет назад — 16 июня 
1963 года — начался полёт косми-

ческого корабля «Восток-6». На его бор-
ту находилась Валентина Терешкова 
(позывной Чайка) — первая женщина-
космонавт. Её орбитальный рейс про-
должался почти трое суток и был ча-
стью группового полёта двух кораблей: 
с 14 июня в космосе находился Валерий 
Быковский (позывной Ястреб), пилоти-
ровавший «Восток-5». Оба полёта, как со-
общала советская пресса, прошли глад-
ко и завершились успехом.

Однако почти сразу начали цирку-
лировать слухи, будто бы Валентина 
Терешкова испытала трудности при 
возвращении на Землю. За полвека пу-
таные пересказы превратились в ле-
генду о том, что женщина-космонавт 
едва не погибла из-за программной 
ошибки в системе автоматического 
управления кораблём. Сегодня, когда 
многие архивные материалы, связан-
ные с полётом, рассекречены, опубли-
кованы дневники и мемуары причаст-
ных к нему, мы получили возможность 
узнать, что же на самом деле произо-
шло в июне 1963 года.

Запуск «Востока-6» на космодро-
ме Байконур в 12.29:51 по москов-
скому времени прошёл практически 
идеально. Генерал-лейтенант авиа-
ции Николай Каманин, занимавший-
ся подготовкой космонавтов, отмечал 
в личном дневнике: Валентина Тереш-
кова хорошо перенесла старт, толко-
во докладывала о ходе полёта и рапор-
товала правительству. Но на вторые 
сутки специалисты обратили внима-
ние на уклончивость ответов женщи-
ны-космонавта: её самочувствие явно 
ухудшалось.

Подтверждение этому мы находим 
в бортовом журнале корабля — она за-
писала: «В начале вторых суток ощу-
тила боль в правом колене. Теплоза-
щитная оболочка [скафандра] давила 
на колени, что вызвало неприятные 
ощущения. Гермошлем давил на ле-
вое плечо, в конце третьих суток была 
невыносимая боль». Кроме того, Ва-
лентину Терешкову мучила тошно-
та: «Аппетит был хорошим, утром тре-
тьих суток съела пирожки с килькой 
и яйцом. Запила вишнёвым соком и во-
дой, сразу же вытошнило, уж очень 

противные пирожки. Это объяс-
няю, что просто желудку не понрави-
лись пирожки, но ни в коем разе [это 
не было] расстройством вестибуляра 
[вестибулярного аппарата]».

Космос тоже подбрасывал сюр-
призы: из-за солнечных вспышек 
атмосфера «разбухла», из-за чего 
естественное торможение «Восто-
ков» ускорилось. Руководство реши-
ло вернуть корабль Валерия Быков-
ского на Землю к исходу пятых суток 
полёта, корабль Валентины Терешко-
вой — к завершению третьих. 18 июня 
она должна была опробовать руч-
ное управление, чтобы в случае от-
каза автоматической системы перед 
спуском взять ситуацию под конт-
роль. Однако ни с первого, ни со вто-
рого раза у неё не получилось прове-
сти репетицию.

Николай Каманин писал в дневни-
ке: «С Терешковой разговаривал не-
сколько раз. Чувствуется, что она 
устала, но не хочет признаться в этом... 
Она дважды пыталась сориентировать 
корабль и честно призналась, что ори-
ентация по тангажу у неё не получа-
ется... Поручили Гагарину, Титову, Ни-
колаеву... на 45-м витке потренировать 
её в ориентировании корабля по по-
садочному варианту — спиной вперёд. 
Ребята подготовили план перегово-
ров с ней, согласовали со специали-
стами все рекомендации и попытают-
ся ей помочь».

Утром 19 июня Юрий Гагарин лично 
зачитал Валентине Терешковой спе-
циальную инструкцию, требуя под-
тверждения по выполнению каждого 
действия. На этот раз всё прошло хо-
рошо, и наземные службы получили 
приказ сажать корабль. Спускаемый 
аппарат благополучно приземлил-
ся в расчётном районе, где его сразу 
отыскали местные жители. Терешко-
ва была голодной и с удовольствием 
приняла принесённое ими угощение: 
картошку с луком и кумыс. В знак бла-
годарности она раздала тюбики с кос-
мической едой, после чего принялась 
дописывать бортовой журнал, нару-
шив регламент.

Хотя рейс «Востока-6» завершил-
ся неоднозначно, женская группа в от-
ряде космонавтов продолжила трени-
ровки. В частности, Николай Каманин 
предлагал организовать двухнедель-
ный полёт женщин-космонавтов 
на корабле типа «Восход-2», оборудо-
ванном для выхода в открытый кос-
мос. Группу расформировали только 
в 1969 году, а новую собрали через де-
сять лет.

Полёт Валентины Терешковой во-
шёл в историю. Помимо статуса пер-
вой женщины, покорившей около-
земную орбиту, за ней зафиксирован 
уникальный рекорд: она остаётся 
единственной из женщин-космонав-
тов и женщин-астронавтов, кто ле-
тал в одиночку, без экипажа. И этого 
достаточно для того, чтобы признать 
её подвиг.

Угрозовая активность
Российская компания создала ПО для выявления рака

Мария Недюк

Российские специалисты разработа-
ли программу, способную по неспе-

цифическим симптомам определить 
рак на ранней стадии. Сервис, создан-
ный на базе методики непрерывного 
машинного обучения, предназначен для 
врачей-терапевтов, фельдшеров и спе-
циалистов общей практики, а также ор-
ганизаторов здравоохранения и науч-
ных сотрудников. Программа призвана 
повысить частоту выявления онколо-
гических заболеваний на ранней ста-
дии, а значит, и эффективность назна-
ченной терапии, считают разработчики. 
Однако медики предупреждают: с вне-
дрением решения и применением его 
на практике могут возникнуть некото-
рые сложности.

Разработчик цифровых решений для 
отрасли здравоохранения IT-компания 
«ТехЛаб» из Санкт-Петербурга создала 
новый сервис на базе методики непре-
рывного машинного обучения. Он пред-
назначен для раннего выявления рака, 
его смогут применять врачи-терапев-

ты, фельдшеры и специалисты об-
щей практики, а также организаторы 
здравоохранения и научные сотруд-
ники. Он позволяет оценить неспеци-
фичные симптомы и как можно раньше 
заметить развитие злокачественного 
новообразования (ЗНО), а также вы-
явить причины его развития в режиме 
реального времени.

— Поскольку количество выявляе-
мых случаев онкологических заболе-
ваний ежегодно растёт, увеличивается 
и нагрузка на непрофильных медицин-
ских специалистов. Именно им важно 
первыми формулировать подозрения 
на злокачественное новообразование 
на основе присутствующих у пациен-
та симптомов, — рассказал «Извести-
ям» директор компании-разработчи-
ка Александр Шаповалов.

По его словам, в России проводят-
ся массовые скрининги для выявления 
рака молочной железы, шейки матки, 
лёгкого или толстой и прямой кишки 
в популяции. Эти программы нацеле-
ны на выявление конкретных, то есть 
специ фичных признаков ЗНО в общей 

массе граждан: для этого, например, 
предлагаются мазок на цитологию, мам-
мография, флюорография и так далее.

Однако особую сложность пред-
ставляют собой оценка и выявление 
неспецифичных симптомов онколо-
гических заболеваний, которые в том 
числе могут указывать на развитие го-
раздо большего перечня патологий, чем 
выявляют скрининговые программы, 
нацеленные на самые распространён-
ные виды рака, подчеркнул Александр 
Шаповалов.

— Цель применения сервиса не в том, 
чтобы направлять к онкологу абсолют-
но всех пациентов, которые оказыва-
ются в кабинете фельдшера или врача, 
а в том, чтобы значительно повысить 
этот процент, — резюмировал он.

Основной эффект от внедрения сер-
виса распространится на пациентов: 
повысится частота выявления онко-
логических заболеваний на ранней 
стадии, а значит, и эффективность на-
значенной терапии, следовательно, ка-
чество и продолжительность жизни, 
уверены создатели ПО.

С точки зрения пользователя, сер-
вис работает следующим образом: врач 
в ходе сбора анамнеза отмечает жало-
бы пациента в специальной электрон-
ной анкете (именно на неё больше всего 
похож интерфейс сервиса), и, если они 
соответствуют определённому набору 
научно доказанных предикторов раз-
вития того или иного вида рака, сервис 
предложит врачу «проявить насторо-
женность» — назначить этому пациенту 
дополнительные исследования. В этом 
состоит задача сервиса: искусственным 
образом «поднять» в списке группу этих 
диагнозов и обратить на них внимание 
медицинского спе циалиста, причём 
с минимальными затратами на его вре-
мя и внимание.

A Популярность нарядных 
сумочек и клатчей увели-

чилась на 176%, диадем — на 95%, босо-
ножек — на 67%. Спрос на костюмы для 
молодых людей вырос в три раза, на ру-
башки — на 68%, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе маркетплейса.

Среди наиболее востребованных 
фасонов у выпускниц в этом году эле-
гантные чёрные платья с пышной юб-
кой миди и романтические платья-ком-
бинации пудрового и нежно-голу бого 
цвета. На их покупку на Wildberries ро-
дители тратят около 5–10 тыс. рублей.

Желающие выделиться нарядом, 
сшитым на заказ, обращались к про-
фессиональным швеям — на «Авито.
Услугах» спрос на них ещё в мае вы-
рос на 23%, сообщили в сервисе. Сред-
няя цена за пошив вечернего платья 
на выпускной составила около 5 тыс. 
рублей. Молодые люди предпочита-
ли костюмы-двойки с однобортным 
пиджаком приталенного силуэта 
в чёрном или тёмно-синем цвете сто-
имостью около 11 тыс. рублей, а в каче-
стве аксессуаров выбирали контраст-
ные галстуки-бабочки красного или 
жёлтого цвета стоимостью до тыся-
чи рублей.

Средний чек на выпускные и вечер-
ние платья, по данным «Платформы 
ОФД» составил 7950 рублей, что на 10% 

выше, чем год назад. На женские туф-
ли — 3030 рублей (+9%).

На мужские костюмы тратили 
в среднем 6720 рублей (+12%). На туфли 
и ботинки — 2520 рублей (+7%). Белые 
рубашки обходились ещё в 824 рубля 
(+13%).

В расходы девушек на выпускной 
вечер также вошли траты на макияж 
и причёски. К июню спрос на бьюти-
специалистов на «Авито.Услугах» вырос 
на 90% по сравнению с прошлым годом. 
Средняя цена за вечерний образ соста-
вила 2,5 тыс. рублей.

В итоге средние траты выпускниц 
на создание своего образа в этом году 
составляют около 15 тыс. рублей, юно-
шей — около 12 тыс. рублей. Год назад, 
по подсчётам «Известий», эти цифры 
составляли соответственно 10 и 9 тыс.

Выпускницам, которые ещё не опре-
делились с образом, стилист бренда 
Ksenia Knyazeva Мария Бояршинова по-
советовала присмотреться к нарядам 
в стиле сказочной Русалочки. После вы-
хода одноимённого фильма многие ди-
зайнеры вдохновились морской эстети-
кой, и такие образы стали настоя щим 

трендом, который можно адаптировать 
и для выпускного.

— Можно использовать пастельные, 
нежные цвета, которые напоминают 
оттенки моря — голубой, цвет морской 
волны, нежно-розовый. Дополнит об-
раз, например, клатч в виде ракушки 
или серьги-ракушки, — пояснила она.

Впишутся в тренд и пайетки, напо-
минающие чешую. Благодаря кино по-
пулярным сейчас стал и стиль Барби, до-
бавила стилист.

— Можно смело использовать ро-
зовый для своих образов, добавив 
какие-то нежные аксессуары в этой 
палитре. Актуальным будет нежное 
летящее платье с воланами, рюшами, 
которые подойдут, кстати, и для сти-
ля Русалочки, — добавила Мария Бояр-
шинова.

Именно эти два тренда хорошо по-
дойдут для образов на выпускной, по-
лагает она, поскольку они ориентиро-
ваны на юных девушек. Актуальными 
остаются перья. Выпускницам, которые 
хотят быть самыми модными, она также 
посоветовала обратить внимание на се-
ребристые цвета — они тоже в тренде.

Не потеряли своей актуальности 
и платья-комбинации, которые можно 
надеть с жакетом, создав минимали-
стичный образ.

— Тем, кто не хочет надевать платье, 
можно обратить внимание на брючные 
костюмы. Это может быть классический 
костюм в каком-то интересном акцент-
ном цвете или костюм атласной факту-
ры, которая смотрится очень нарядно 
и интересно, — предложила она.

Можно также выбрать комбинезон 
актуального кроя с декоративными де-
талями в виде стразов, перьев, пайеток 
или даже ракушек, резюмировала Ма-
рия Бояршинова.

При выборе костюма для молодо-
го человека лучше остановиться на ва-
рианте, который можно будет исполь-
зовать и в дальнейшем. Например, 
надевать на конференции, защиты, рас-
сказала «Известиям» дизайнер муж-
ской одежды, владелица модного дома 
Rubleff’ka Таша Рублёва. Чтобы оста-
ваться в тренде, можно отдать предпо-
чтение двубортному пиджаку, расцвет-
ке в полоску или клетку.

Общество

Отводные пути
Почему Сочи не справляется с последствиями непогоды

Анастасия Платонова,  
Ксения Набаткина 

П ереживший потоп Сочи возвраща-
ется к нормальной жизни: из горо-

да вывезли принесённый водой му-
сор, 15 июня вновь открылись пляжи. 
Но климатологи не обещают курорту 
лёгкой жизни: из-за глобального по-
тепления такие ЧП будут повторять-
ся с печальной регулярностью. А во-
доотводная инфраструктура остаётся 
на уровне 70-х годов прошлого века, 
рассказали эксперты по ЖКХ: ливнё-
вок явно недостаточно, а часть из них 
забита мусором или заварена. Сочи 
необходимо вводить в строй и новые 
очистные сооружения, чтобы нечисто-
ты не попадали в зоны купания, отме-
тили в Госдуме.

В ночь на 15 июня из сочинского 
микрорайона Мацеста выехало более 
70 грузовых машин с мусором. Ком-
мунальщики занимались восстанов-
лением электрических сетей и очист-
кой дворов от ила, сообщил в своём 
Telegram-канале мэр Сочи Алексей Ко-
пайгородский.

Работа у коммунальных служб по-
явилась после масштабного наводне-
ния в ночь на 14 июня: в Сочи про шли 
залповые ливни, в результате чего 
вышли из берегов реки Мзымта и Ма-
цеста. Потоками воды снесло маши-
ны, подтопило дома, образовательные 
учреждения и дороги. Был повреждён 
газопровод, пострадала набережная 
Мацесты.

В Сети широко распространились 
кадры с плывущими по улицам авто-
мобилями.

Сейчас ситуация в городе нормали-
зуется — 15 июня в Сочи открыли прак-
тически все 170 пляжей. Пробы воды 
соответствуют нормам, объявила ад-
министрация города.

Похожая ситуация произошла 
в Сочи год назад. Тогда из-за сильных 

ливней оказались подтоплены свыше 
десяти населённых пунктов, сель повре-
дил автомобильные и железные дороги, 
мосты. Две машины с туристами смы-
ло в Чёрное море, погибли два человека, 
одного мужчину в шоковом состоянии 
и с переохлаждением спасатели сняли 
с плывущего бревна.

По словам туристов, Сочи затапли-
вает с завидной регулярностью.

— Мы с мужем часто отдыхаем в Сочи, 
и чуть ли не каждый сезон там потоп — 
даже при обычном дожде, не говоря 
о ливне. В позапрошлом году в один 
из таких дождливых дней мы поехали 
из Хосты на экскурсию в водолечебни-
цу в Мацесту. Туда добрались ещё нор-
мально, а обратно еле выехали: дороги 
затопило, хотя дождь шёл от силы часов 
5–6, — рассказала «Известиям» путеше-
ственница Елена.

Судя по статистике за послед-
ние годы, затопления в Сочи чаще все-
го происходят в разгар курортного се-
зона — в июне-июле и сентябре. Грязь 
относит в море, власти закрывают пля-
жи, что разрушает планы тех, кто при-
ехал на курорт в отпуск.

От туров при этом никто не отказы-
вается — авиабилеты зачастую невоз-
вратные, а отпуск давно спланирован. 
По сообщению Ассоциации туропе-

раторов России, отмен бронирований 
на курортах Сочи в связи с непогодой 
сейчас нет.

Причины регулярных затоплений 
в Сочи две: ошибки градостроителей 
и плохое состояние ливневых канали-
заций, считает зампред комитета Гос-
думы по строительству и ЖКХ Светла-
на Разворотнева.

— Состояние ливнёвок  — беда 
в общем-то всех российских городов. 
Где-то они в плохом состоянии — зава-
лены мусором или заварены, где-то во-
обще отсутствуют. Даже Москва в этом 
смысле не исключение, — заметила 
она в беседе с «Известиями».

Хорошая новость в том, что из  
средств, которые идут на проекты 
по модернизации коммунальной ин-
фраструктуры, сейчас разрешили 
выделять деньги на восстановление 
ливневых канализаций, продолжила 
Светлана Разворотнева.

— Сочи надо определённо восполь-
зоваться этой возможностью. Тем бо-
лее что сейчас там комплексно строят 
очистные сооружения. Систему надо за-
кольцовывать, чтобы вода не загрязня-
ла окружающую среду, — сказала она.

А вот с хаотичной застройкой в горо-
де уже ничего не поделаешь — если та-
кие дома расположены в низинах рек, 

это высокий риск, посетовала Светла-
на Разворотнева.

Особенно плохо, что грязные пото-
ки воды после наводнений сливаются 
в море, где каждый год купается мно-
жество людей, заметила она. Исправить 
ситуацию могло бы как раз возведение 
очистных сооружений.

— Наше южное побережье нельзя на-
звать чистым. В Сочи даже без ливней 
и подтоплений проблема в том, что ка-
нализация частных домов без всяких 
фильтров и очистки выводится в море, — 
сказала представитель Госдумы.

С ней согласилась и председатель ко-
митета по ЖКХ Галина Хованская.

— В Сочи действительно есть проб-
лема с ливнёвками плюс очень слож-
ный рельеф. И так не только в Сочи, 
но и в Крыму — я сама попала в навод-
нение в Алуште, воды было по колено. 
Инфраструктура устарела, — рассказа-
ла она.

МНЕНИЕ

Валентина Терешкова после приземления (Алтайский край, 1963 год)
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Нарядные расходы
Сколько родители школьников тратят на выпускной
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Команды молодости нашей 
Сборная России и «Зенит» вернули свой 2008 год

Марк Бессонов

Роскошный ретроматч легенд «Зенита» 
и сборной России в Санкт-Петербурге 

закончился дружеской ничьей. Шикар-
ным голом отметился Евгений Алдонин, 
а через несколько минут счёт сравнял 
Павел Погребняк. По регламенту побе-
дитель встречи должен был определить-
ся в серии пенальти, но команды завер-
шили матч совместной фотографией. 
Встреча прошла в рамках спортивной 
программы Петербургского междуна-
родного экономического форума-2023 
и была приурочена к 15-летию победы 
«Зенита» в Кубке УЕФА и бронзовым ме-
далям национальной команды на Евро-
2008. Встречу посетили 15,5 тыс. зрите-
лей.

Весна и лето 2008 года — особый пе-
риод в истории российского футбола. 
Да, были и до и после ещё яркие победы 
на международной арене, но настоль-
ко плотной концентрации волшебства 
на таком коротком отрезке времени 
мы не видели уже давно. Многие тогда 
вновь поверили, что у нас большое бу-
дущее в спорте номер один. Более того, 
что уже настали времена, когда наци-
ональная команда способна биться 
на равных (и даже переигрывать) миро-
вых грандов. Многие в тот период и во-
все заразились футболом и заболели 
им на годы вперёд.

Те несколько месяцев, за кото-
рые «Зенит» взял Кубок и Суперкубок 
УЕФА, а сборная России в промежуток 
между теми успехами устроила фурор 
на Евро-2008, казались настолько сюр-
реалистичными, что порой хотелось 
протереть глаза перед экраном. Иногда 
с трудом верилось в то, что это правда, 
а не странный сон. Волшебник Хиддинк, 
«горящий» Аршавин, невероятный про-
ход сквозь оборону «МЮ» только при-
шедшего из «Динамо» Данни — такое за-
быть невозможно.

Тем приятнее было смотреть ретро-
матч ветеранов «Зенита» и сборной Рос-
сии образца 2008 года, приуроченный 
к 15-летию их успехов. Это уже не пер-
вая подобная выставочная встреча. Ле-
том 2021-го большой ажиотаж вызвала 
игра заслуженных зенитовцев и спар-
таковцев. Тогда матч прошёл в качестве 
превью к Суперкубку страны, но оказа-
лось, что интерес чуть ли не больше, чем 

к встрече действующих профессиона-
лов. В сентябре 2022-го провели ответку, 
которую посвятили памяти Георгия Яр-
цева — она собрала на «Открытие Банк 
Арене» более 11 тыс. зрителей. А ауди-
тория недавней встречи в Волгограде 
звёзд «Ротора» и красно-белых состави-
ла и вовсе более 36 тыс. человек.

В этом плане матч ветеранов «Зе-
нита» и сборной России стал не менее 
интересен. Тем более сезон в РПЛ за-
кончен, и в образовавшемся информа-
ционном вакууме это событие реаль-
но выделялось. Формат для подобных 
игр стандартный — два тайма по 30 ми-
нут. В составе — все главные действую-
щие лица того времени. Правда, на тре-
нерских скамейках отсутствовали Гус 
Хиддинк и Дик Адвокат.

Составы вышли смешанные — вид-
но, что у обеих команд возникли проб-
лемы с комплектацией. Потому отдель-
ные моменты оказались и не по канону 
2008-го — например, у «Зенита» появи-
лись Милан Вьештица, Алексей Игонин 
и Юрий Жирков, а за сборную России 
выступили Дмитрий Аленичев, Егор Ти-
тов и Андрей Каряка.

Впрочем, всё это детали, которые 
мало влияли на общую картину. А она 
рисовалась однозначная — в первом 
тайме ветераны «Зенита» играли актив-
нее и организованнее, регулярно соз-
давая моменты у ворот Владимира Га-
булова. Особо неистовствовал Андрей 
Аршавин, как в лучшие времена убирав-
ший защитников за счёт переклады-
вания корпуса и неожиданных рывков 
с мячом. Прекрасную форму продемон-
стрировали Жирков и Игорь Денисов. 
Первый бомбардировал чужую штраф-
ную подачами и прострелами, второй — 
выжигал любые попытки активности 
соперника в центре поля.

В сборной России же вырисовался 
свой герой — неожиданно вышедший 
на позиции центрального защитника 
Андрей Каряка надёжно действовал 
в обороне и с азартом в атаке. 

Светлана Моляева

М инистр спорта Российской Фе-
дерации Олег Матыцин на по-

лях Петербургского международно-
го экономического форума рассказал 
«Известиям» об импортозамещении 
в российском спорте, росте популяр-
ности ГТО и о том, какие крупные меж-
дународные старты ждут российских 
спортсменов в ближайшие месяцы.

Что будет дальше с международными 
соревнованиями? Чем можно заме-
нить для спортсменов те же европей-
ские первенства?

Заменять мы ничего не будем. Фор-
мировать международный спортив-
ный календарь — это прерогатива 
международных федераций. Мы с ува-
жением относимся и продолжаем диа-
лог с Международным олимпийским 
комитетом, с международными феде-
рациями. Но в то же время мы понима-
ем: нам надо предлагать собственные 
форматы, открытые форматы прове-
дения международных соревнований. 
И такие примеры уже есть. В прош-
лом году мы провели Игры дружбы 
по водным видам спорта, мы прове-
ли паралимпийские игры «Мы вместе». 
Буквально через месяц состоится от-
крытие II Игр стран СНГ. Мы активно 
взаимодействуем с нашими китай-
скими коллегами. Провели зимние 
и летние Молодёжные игры. Мы уча-
ствовали в Боливарианских играх 
в Венесуэле. И таким образом мы соз-
даём условия, при которых неучастие 
в крупных соревнованиях, таких как 
чемпионаты мира и Европы, не сказы-
вается или критически не сказывает-
ся на развитии спорта, формировании 
сборных команд, уровне материально-
го стимулирования и мотивации для 
спортсменов. У нас в планах проведе-
ние открытого формата Игр БРИКС.

Мы планируем проведение Игр 
дружбы. Хочу подчеркнуть: это не аль-
тернатива, не какой-то деструктив-
ный элемент в системе международ-
ного спорта. Это ответ на сегодняшние 
реалии. Мы прежде всего должны за-
ботиться и заботимся о своих спор-
тсменах, своей национальной системе.

Символично, что в этом  году 
мы празднуем столетие государ-

ственной системы спорта в России. 
На протяжении её истории уже были 
периоды санкций, и достаточно дли-
тельные: к примеру, до 1952 года наша 
страна в принципе не участвова-
ла в Олимпийских играх. Тем не ме-
нее за это время была создана мощ-
ная система национального спорта. 
Я не предлагаю вернуться в прошлое, 
но я абсолютно уверен, что мы мо-
жем ответить на вызовы сегодняшне-
го дня. Поэтому мы будем продолжать 
взаимодействие с международными 
федерациями, тем более часть фе-
дераций допускает наших спортсме-
нов по определённым регламентам. 

Но я думаю, что в итоге международ-
ный спорт от неучастия россиян по-
страдал сильнее, чем сами россияне 
пострадали от того, что нас изолиро-
вали от международного спорта.

Если вдруг поступят заявки на уча-
стие в Играх БРИКС от спортсменов 
из стран, которые не имеют отноше-
ния к БРИКС, они будут допущены?

Допустим обязательно, как в пес-
не — «приходите, наши двери откры-
ты». Формат Игр БРИКС предполагает 
прежде всего решение страны предсе-
дательствующей, а в следующем году 
председательствовать в формате 
БРИКС будет Россия. И мы будем пред-
лагать участие нашим коллегам, пре-
жде всего из стран БРИКС. Букваль-
но через неделю состоится заседание 
стран БРИКС, я буду там предлагать 

концепцию этих Игр. Но мы изначаль-
но планируем проводить их в форма-
те БРИКС+. И для всех государств, ко-
торые выразят желание приехать, 
мы гостеприимно откроем двери. 
Мы планируем провести соревнова-
ния в Казани. Поручение президента 
по проведению Игр БРИКС есть, пред-
варительный перечень видов спорта 
тоже сформирован. Самое главное — 
для их проведения не требуется согла-
сования с международными федера-
циями. Это государственный формат, 
так же как формат Игр стран СНГ.

Календарь соревнований на вторую 
половину года уже сформирован?

Мы утверждаем календарь сра-
зу на весь год, и он действительно 
сформирован. Нас, как я уже упомя-
нул, из крупных соревнований ждут 
Игры СНГ, которые проводит Бело-
руссия. В Екатеринбурге по поруче-
нию президента будет проведён Фе-
стиваль университетского спорта, 
там уже заявилось для участия бо-
лее 35 стран. Мы планируем прове-
дение чемпионатов России. А в нача-
ле следующего года у нас состоится I 
зимняя Спартакиада. Это тоже очень 
интересный формат с участием всех 
сильнейших наших атлетов. Будем 
продолжать открытые чемпионаты, 
которые мы планировали, пригла-
шая наших партнёров. Кроме того, 
в этом году у нас очень большой план 
мероприятий с китайскими наши-
ми коллегами, ведь у нас идёт вто-
рой Год спорта России и Китая, ко-
торый был объявлен президентом 
Российской Федерации и председа-
телем Си Цзиньпином на церемонии 
открытия Олимпийских игр в Пекине. 
Всего в календаре у нас более 500 ме-
роприятий, и мы надеемся, что они все 
будут реализованы.

Давайте теперь поговорим о массовом 
спорте и начнём с комплекса ГТО. Мо-
жет быть, стоит сделать его обязатель-
ным для всех госслужащих?

Хорошее предложение. Но, с моей 
точки зрения, комплекс ГТО должен 
восприниматься прежде всего как 
возможность проверить себя. Ведь 
проверяем же мы своё здоровье? Вот 
и проверить свои физические кон-

диции — это очень хорошо. Видеть 
рост своих возможностей, динами-
ку, отрицательную или положитель-
ную. Мы сейчас доработали комплекс, 
уменьшили возрастные периоды, что-
бы более объективно оценить уровень 
подготовки людей разного возраста — 
с детства и до глубокой старости. Это 
должен быть стимул к саморазвитию, 
самосовершенствованию. Хотя, к при-
меру, в образовании я бы сделал его 
обязательным. Дети должны быть здо-
ровыми, и та составляющая образо-
вательной программы, которая это 
обеспечивает, должна регулировать-
ся государством — и в вузах, и в шко-
ле. И сейчас для этого делается всё не-
обходимое.

Давайте вернёмся к международным 
стартам, к спорту высоких достижений. 
С весны наших спортсменов пускают 
на некоторые старты. Как вы оценива-
ете их выступления? Были ли во время 
стартов какие-то негативные инциден-
ты, негативное отношение к членам на-
ших делегаций?

Для начала хочу сказать: я очень 
благодарен руководителям наших 
спортивных федераций, которые ве-
дут конструктивный диалог, несмотря 
на все препоны, несправедливые ре-
комендации Международного олим-
пийского комитета, политизацию 
со стороны руководителей отдельных 
государств. В итоге, несмотря на всё 
это, ряд федераций уже допустил на-
ших спортсменов к международным 
стартам. Это Федерация дзюдо, это 
Объединённый мир борьбы, это Фе-
дерация тхэквондо, теннисисты про-
должают участие в соревнованиях, 
представители бокса. И там, конечно, 
мы продолжаем гордиться результа-
тами. Наши спортсмены в этих видах — 
в соревнованиях по дзюдо, по тхэк-
вондо, борьбе, боксу — по-прежнему 
завоёвывают золотые медали.

Движений верх 
Как Пьер Лакотт вернулся в семью

Марина Иванова

П атетика и лирика. Любовь и рев-
ность. Разбойники, драгуны, пей-

зане, горожане, собака и ослик. А так-
же танцы, танцы и снова танцы. В ГАБТ 
вернулся «Марко Спада» в постановке 
друга театра и поклонника русского ис-
кусства Пьера Лакотта. «Известия» убе-
дились, что парижский шарм в сочета-
нии с отечественной удалью действует 
неотразимо.

Россия и рыцарь балетной роман-
тики XIX века Пьер Лакотт — отдельная 
большая тема. Ещё в 1979 году он пере-
нёс на сцену Новосибирского театра 
«Сильфиду», принёсшую ему славу ре-
ставратора старинной хореографии. 
Тогда же его «Бабочка» Марии Тальо-
ни и па-де-сис из «Маркитантки» поя-
вились в ГАТОБ имени Кирова. В 1981-м 
маэстро поставил «Натали, или Швей-
царскую молочницу» для Екатерины 
Максимовой в Московском театре клас-
сического балета.

Миллениум ознаменовался премье-
рой «Дочери фараона» в Большом театре, 
по сей день не сходящей с афиши. Ше-
стью годами позже Лакотт отметился 
«Ундиной» в Мариинке, а в 2011-м осуще-
ствил постановку «Сильфиды» в МАМТе.

Одно из последних интервью в сво-
ей жизни хореограф дал «Известиям». 
В беседе с нашим корреспондентом 
во Франции Юрием Коваленко 90-лет-

ний мэтр вспоминал русских танцовщи-
ков, с которыми работал, и своего люби-
мого педагога — балерину Мариинского 
театра Любовь Егорову. Та, по его сло-
вам, попросила сохранять классику, что 
он, выполняя данное ей обещание, всю 
жизнь и делает.

Говорил также о том, с каким удо-
вольствием приехал бы в Россию и по-
ставил бы здесь свой последний балет 
«Красное и чёрное». Подчёркивал, что 
всегда любил нашу страну и её выда-
ющихся мастеров, а завершил бесе-
ду признанием: «Москва живёт в моём 
сердце и останется там навсегда. Знаю, 

что я часть семьи Большого театра, и мне 
это доставляет огромную радость».

Впервые «Марко Спаду» Пьер Лакотт 
поставил 41 год назад в Риме в честь 
200-летия со дня рождения компози-
тора балета Даниэля-Франсуа Обера. 
От оригинального парижского спек-
такля Жозефа Мазилье, появившего-
ся на свет в 1857 году, кроме музыки 
остался сценарий, написанный авто-
ром «Стакана воды» Эженом Скрибом. 
Всё остальное — от танцев до костюмов 
и декораций — хореограф сочинил сам.

Для Большого театра Лакотт сде-
лал новую редакцию, в частности за-

менил музыку в парадном па-де-де вто-
рого акта. Раньше там звучала мелодия, 
известная по «Большому классическо-
му па» Виктора Гзовского, завсегдатая 
балетных гала и конкурсов. Лакотт на-
шёл другую, столь же патетическую, 
но практически неизвестную.

В 2013 году труппа ГАБТа открыла 
этим балетом 238-й сезон и получила 
эксклюзивное право на постановку в те-
чение семи лет. Полностью срок исполь-
зован не был — пандемия и прочие об-
стоятельства внесли коррективы.

Второй приход «Марко Спады» свер-
шился уже после ухода его создателя. 
Пьер Лакотт скончался в апреле это-
го года, успев порадоваться известию 
о начавшихся репетициях.

«Марко Спада» — балет продолжи-
тельный, многолюдный и многособы-
тийный. Место действия, судя по ланд-
шафтам и интерьерам, — Италия. Время, 
судя по костюмам (камзолы, шляпы, 
кринолины), — вторая половина XVII 
века.

Живёт в окрестностях Рима в соб-
ственном роскошном поместье некто 
Марко Спада. На первый взгляд добро-
порядочный гражданин — на правах 
друга семейства вхож к губернатору. 
На самом деле — бандит и плут каких 
мало.

Его дочь Анжела не подозрева-
ет, чем занимается отец, и ведёт свет-
ский образ жизни. Влюбляется в кня-

зя, который отвечает ей взаимностью, 
но помолвлен с маркизой. К той, в свою 
очередь, неравнодушен драгунский ка-
питан, ведущий охоту за Спадой.

Трагикомедия положений разреша-
ется за счёт самопожертвования за-
главного героя. Марко Спада — бандит 
благородный, как и полагается в эсте-
тике романтизма.

Сюжет запутанный, и, чтобы наслаж-
даться спектаклем, не ломая голову, 
стоит заранее с ним ознакомиться. На-
пример, изучить буклет, выпущенный 
к премьере, ГАБТ делает эту продукцию 
на высоком научно-популярном уровне.

Дело в том, что в балете примерно 95 
процентов танцев и только пять — объ-
ясняющих их жестов, выдержанных 
в традициях старинных балетов.

Герой прикладывает руку к сердцу, 
затем показывает на безымянный па-
лец, а после волнообразно перебирает 
руками в районе лба. Что бы это значи-
ло? — «Я тебя люблю, давай поженимся 
и на свадьбе славно потанцуем».

Тем, кто принципиально буклетов 
не читает, стремясь составить соб-
ственное мнение, рекомендую вылав-
ливать из потока танцев редкие панто-
мимные сцены и строить свой сюжет.

Вот Спада являет свою бандитскую 
сущность, обкрадывая монаха прямо 
у церковных ворот. Здесь гости в поме-
стье Марко ошеломлены вторжением 
его живописных подельников. Там ка-

питан с князем жестикулируют на про-
сцениуме — судя по накалу эмоций, спо-
рят «за женщин». Но всё это, повторюсь, 
капля в танцевальном море.

Считать такой расклад оплошно-
стью или достижением, зависит от зри-
теля. Если вы пришли не за историей, 
а за большим зрелищем, балет точно 
для вас.

Тон в «Марко Спаде» задают примы 
и премьеры, кордебалетные танцов-
щики сопровождают их выходы жи-
вописными перемещениями. С одной 
стороны, обидно: кордебалет ГАБТа 
достоин большего. С другой стороны, 
«Марко Спада» с его обилием первых 
лиц труппы — рекордсмен по количе-
ству па-де-де.

Три — в первом акте, два — во втором 
и одно, претендующее на гран-па (с тре-
мя балеринскими, двумя премьерскими 
вариациями и несколькими кодами), — 
в третьем. Иначе и быть не может, если 
надо обеспечить «речью» двух геро-
инь, трёх героев и примкнувшую к ним 
пару — безымянных жениха и невесту.

« УЖЕ БЫЛИ ПЕ-
РИОДЫ САНК-
ЦИЙ, И ДОСТА-

ТОЧНО ДЛИТЕЛЬНЫЕ: ДО 
1952 ГОДА НАША СТРАНА 
В ПРИНЦИПЕ НЕ УЧАСТВО-
ВАЛА В ОЛИМПИЙСКИХ 
ИГРАХ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ЗА 
ЭТО ВРЕМЯ БЫЛА СОЗДА-
НА МОЩНАЯ СИСТЕМА НА-
ЦИОНАЛЬНОГО СПОРТА
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